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«Ленинец» готов  
к большому плаванию

Хроника чёрной путины:  
охота на браконьеров

Тайна письма в бутылке:  
в поисках капитана Боцаненко 
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летать... умеет

> ПОЗДРАВЛЯЕМ <

Дорогие 
камчатцы!

22 августа мы 
отмечаем День 
Государственного 
флага Российской 
Федерации

Исторически российский 
флаг связан с первыми россий-
скими военными кораблями. 
Сейчас для каждого из нас это 
символ Великой России, символ 
единства нашего многонаци-
онального и многоконфессио-
нального государства, и, конеч-
но, символ славного прошлого, 
настоящего и будущего нашей 
страны.

Государственный флаг Рос-
сийской Федерации объединяет 
многомиллионное население 
нашей страны главной идеей – 
добиваться достойнейших ре-
зультатов во всех сферах нашей 
жизни на благо и во славу сво-
бодной, сильной и независимой 
России.

Уверен, что каждый житель 
Камчатки чтит и гордится Госу-
дарственным флагом, величием 
нашего народа и нашей страны!

От всей души желаю вам здо-
ровья, счастья, благополучия, 
успехов, новых побед и сверше-
ний на благо Камчатки и Рос-
сии!
Губернатор Камчатского края
Владимир Илюхин
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РЕКЛАМА В ГАЗЕТЕ  
«РЫБАК КАМЧАТКИ»

23-41-95

«Ограничения нужны  
в том числе на жареную рыбу»

> Подробности на стр.7 <

С какой же целью для рыбаков-любителей вводится запрет перевозки и хранения 
улова? Для того, чтобы контролерам было удобно работать? Чтобы они опять 
не контролировали легальность продаваемого на рынках и наличие патентов 
у продавцов, а просто штрафовали тех, у кого на столе, на сковородке оказалась 
лишняя рыба?

Компания Marine Court Inc. 

ваш надежный партнер на рынке Японии
Реклама
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На минувшей неделе, в Севе-
ро-Восточном территориальном 
управлении Федерального агент-
ства рыболовства прошло совеща-
ние, где обсуждались ход и пер-
спективы красной путины. В нем 
приняли участие представители 
краевых и федеральных ведомств.

Как сообщил руководитель теру-
правления Александр Христенко, 
суммарный вылов лососей превы-
сил 350 тысяч тонн (общий вылов 
на Дальнем Востоке этим летом со-
ставил около 380 тысяч тонн).

По данным отраслевой науки, 
на Западной Камчатке наблюдает-
ся активная фаза подходов основ-
ной, поздней формы озерновской 
нерки. В Карагинской подзоне 
начался спад подходов горбуши к 
рекам Карагинского залива. Здесь 
выловлено более 224 тысяч тонн 
горбуши. Промысел кеты в подзо-
не составляет порядка 12,75 тыся-
чи тонн.

Постепенно рыбаки переходят 
на добычу кижуча.

На восточном побережье Кам-
чатки приемку уловов осущест-

вляют 10 судов, принято более 
115 тысячи тонн улова. На за-
падном побережье Камчатки для 
последующей транспортировки 
отгружено около 150 тысяч тонн. 
Основной пункт назначения – 
порт Владивосток и страны Юго-
Восточной Азии. Из Владивостока 
в западные регионы России от-
правлено 45 ускоренных поездов 
с лососевой продукцией.

Что касается рыбоохранных 
мероприятий, на Камчатке в рай-
онах нерестилищ, устьев крупных 
нерестовых рек и дорожных вы-
ездов с этих рек дежурят 64 ста-
ционарных поста и 43 мобильные 
группы.

По данным полиции, в по-
следнее время наблюдается 
передвижение одного и того же 
автотранспорта, который зани-
мается перевозкой нелегального 
улова.

«Необходимо менять практику 
в отношении лиц, занимающихся 
нелегальной перевозкой водных 
биоресурсов. Изъятие продук-
ции – недостаточные меры. Для 

перевозчика это минимальный 
ущерб. Реальный ущерб ему на-
носится, когда мы привлекаем 
его к уголовной ответственности 
и изымаем транспортное сред-
ство», – отметил на совещании 
представитель полиции.

Также было сказано, что в за-
вершающий период путины зна-

чимые усилия будут направлены в 
основном на западное побережье. 
Однако на востоке, где рыбалка 
почти закончилась, контроль бу-
дет не только сохранен, но в не-
которых местах усилен.

> Продолжение темы на стр. 6 <
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Путина-2019: ведомства подводят итоги
К концу прошлой недели вылов лососей 
на Камчатке превысил 350 тысяч тонн. 
Лидером промысла стала Карагинская 
подзона: здесь выловлено более 224 
тысяч тонн горбуши

2 Панорама > 26 августа флот колхоза им. В. И. Ленина пополнится новым судном <

> Большая рыбалка <

Как сообщил журнали-
стам представитель Вос-
точного военного округа по 
Тихоокеанскому флоту Ни-
колай Воскресенский, судно 
заложили в феврале 2016 
года. Экипаж совместно с 
представителями завода ис-
пытал в море современный 
навигационно-гидрографи-
ческий комплекс, установ-
ленный на судне.

После окончания всего 
цикла заводских ходовых 
испытаний «Александр Ро-
гоцкий» совершил переход 
на Камчатку.

Суда проекта 19910 
предназначены для ги-
дрографических и лоц-
мейстерских работ в 
прибрежных районах. 
Водоизмещение судна – 
более 1200 тонн, длина 
корпуса – 59 метров, ши-
рина – 11,4 метра. Ледо-
вый класс Arc4 позволяет 
судну двигаться в разре-
женных льдах толщиной 
до 80 сантиметров. Даль-
ность плавания – около 
3500 миль, автономность 
– более 25 суток, экипаж – 
22 человека.

ТОФ пополнился 
гидрографическим 
судном «Александр 

Рогоцкий»
Новейшее гидрографическое 
судно «Александр Рогоцкий», 
построенное на Благовещенском 
судостроительном заводе, 
прибыло на Камчатку

26 августа на 
судостроительном 
заводе «Янтарь» 
(Калининград) 
торжественно 
передадут заказчику 
траулер-сейнер 
и заложат БМРТ. 
Заказчиком обоих 
судов является наш 
рыболовецкий колхоз 
им. В. И. Ленина.

Как сообщается на сайте завода, це-
ремония закладки большого морозиль-
ного траулера «Виктор Гаврилов» и под-
нятие флага России на борту головного 
траулера-сейнера «Ленинец» состоятся в 
один день – 26 августа. Заказчиком обо-

их судов является наш рыболовецкий 
колхоз им. В. И. Ленина.

Торжественные церемонии пройдут 
при участии работников завода «Ян-
тарь» и приглашенных гостей, в том 
числе представителей колхоза, Объеди-
ненной судостроительной корпорации 
и органов власти Калининградской об-
ласти.

Траулер «Ленинец» (первый из трех 
проекта SK-3101R, которые предназна-
чены колхозу им. В. И. Ленина) был за-
ложен в июле 2016 года, спущен на воду 
в ноябре 2017-го, завершил заводские 
ходовые испытания 31 июля 2019 года. 
22 июля на втором судне этой серии, 
«Командор», начались швартовные ис-
пытания. Третий траулер, «Ударник», 

готовится к началу швартовных испыта-
ний. Вся серия планируется к передаче 
заказчику в этом году.

Контракт на постройку БМРТ был 
подписан в 2018 году. Траулер будет 
назван «Виктор Гаврилов», в честь ка-
питана дальнего плавания и ветерана 
колхоза им. В. И. Ленина. Проект судна 
5670WSD разработан ООО «Вяртсиля 
Восток» (Санкт-Петербург). Длина судна 
составит 121 м, ширина – 21,6 м, водо-
измещение – около 13 тысяч тонн. Это 
самый крупный из БМРТ, строящихся 
в настоящее время на российских вер-
фях. На борту судна будут расположены 
орудия лова, рыбоперерабатывающая 
фабрика и морозильные трюмы для хра-
нения готовой продукции.

«Ленинец» готов  
к большому плаванию

  ПОРЯДОК ЦИФР

Предварительные итоги 
красной путины в регионах 
Дальнего Востока

Магаданская область – почти 
8,3 тысячи тонн.

Сахалинская область – более 
12,15 тысячи тонн.

Приморский край – около 
6,42 тонны.
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В этом году 
сезон медвежьей 
активности 
выдался 
особенным. 
Хищники, 
порой целыми 
семействами, как 
никогда часто 
бодрят камчатцев 
появлением 
вблизи различных 
населенных 
пунктов, а жители 
Петропавловска 
снимают 
косолапых на видео 
в центральных и 
густонаселенных 
микрорайонах 
города

>Мария ВЛАДИМИРОВА
Дождливым вечером 10 августа 

молодой медведь бегал по «КП». От-
стрелить его не успели. По словам 
очевидцев, хищник ушел в сторону 
Петровской сопки.

Беспрецедентный случай зафик-
сирован в субботу, 17 августа. Мед-
ведь побывал на улицах Топоркова, 
Ватутина, Карьерная, Батарейная, 
в микрорайонах Северо-Восток и 
Силуэт. В соцсетях распространен 
ролик, на котором запечатлен ко-
солапый, заглядывающий в окна 
первого этажа дома.  

Полицейские обнаружили мед-
ведя на улице Автомобилистов, а 
отстрелить его, по словам началь-
ника отдела охотничьего надзора 
Агентства лесного хозяйства и ох-
раны животного мира Камчатского 
края Владимира Гордиенко, удалось 
в районе «Камчаткоммунпроекта». 
Камчатцы распространили видео, 
на котором тушу зверя на ул. Ле-
нинградской грузят в эвакуатор.

Владимир Гордиенко заверил, 
что в этот день по городу бегал один 
и тот же зверь, а не несколько, как 
многими утверждалось.

16 августа жители Петропавлов-
ска-Камчатского сообщили в ЕДДС, 
что видели медведя на кладбище. 
Информацию охотоведам переда-
ли, но специалисты не обнаружили 
хищника. В социальных сетях поль-
зователи постили видео, на кото-
ром запечатлен медведь в зарослях.

ЖЕРТВЫ ХИЩНИКОВ
В этом году в результате нападе-

ния медведей на Камчатке погибли 
три человека. Первый случай  про-
изошел 4 мая в Усть-Большерецком 
районе. Там несколько рыбаков раз-
вернули лагерь между реками Утка 
и Митога в 300 метрах от берега 
моря. Один из рыбаков, 51-летний 
мужчина, направился на участок, 
расположенный в одном киломе-
тре от лагеря, где был доступен 
сигнал сотовой связи, и не вернул-
ся. Позднее друзья обнаружили его 
мертвым с повреждением головы 
и конечностей. Труп был прикопан 
дерном и травой. Рядом лежал уби-
тый медведь. Хищника застрелили 
находившиеся неподалеку охотни-
ки. 

1 июня в Карагинском районе 
было обнаружено тело мужчины 
1976 года рождения. Погибший – 
работник  горно-металлургическо-
го  комбината «Озерновский». Тело 

мужчины было найдено на рассто-
янии одного километра от терри-
тории комбината с телесными по-
вреждениями, характерными для 
нападения хищного зверя.

14 августа было обнаружено 
тело жителя Петропавловска, ко-
торый приехал работать на Озер-
новский рыбоконсервный завод 
№ 55, со следами повреждений 
диким животным. На следующий 
день в п. Озерновский были от-
стреляны два агрессивных мед-
ведя, один из которых, как впо-
следствии было установлено, убил 
рабочего.

10 августа танцор Корякского 
фольклорного ансамбля «Ангт», в 
прошлом участник ансамбля «Мэн-
го», Павел Чече был ранен в резуль-
тате встречи с медведем. Инцидент 
произошел 10 августа у реки Вы-
венки в нескольких километрах 
выше по течению от села Хаилино 
в Олюторском районе. Павел с ком-
паньоном ловил рыбу. Мужчина по-
шел в тундру за ягодой и столкнул-
ся с медведем. Зверь покусал его и 
несколько раз ударил лапой. Павел 
смог добраться до лагеря, где соба-
ки отпугнули медведя. Напарник на 
лодке доставил пострадавшего до 
села. Там бортом санавиации муж-
чину перевезли в Олюторскую рай-
онную больницу в село Тиличики. 
Врачи заверили, что он поправится.

Как отметили в Агентстве лес-
ного хозяйства и охраны животно-
го мира, медведь ранил мужчину 
лишь потому, что они случайно 
встретились «нос к носу».

За весь 2018 год в результате на-
падений медведей на Камчатке по-
гибли два человека: 23-летний со-

трудник Кроноцкого заповедника 
и 16-летний подросток из поселка 
Лазо Мильковского района. Еще 
как минимум два человека были 
ранены.

ИНДИКАТОРЫ ЧИСТОТЫ И 
КУЛЬТУРЫ

Популяция медведей на по-
луострове сегодня насчитывает 
примерно 24 тысячи особей. Еще 
в 2015 году официальный показа-
тель был приблизительно равен 
20 тысячам, а значит, можно гово-
рить о росте популяции. Вместе с 
тем, в соцсетях сегодня популяр-

на версия участившегося выхода 
медведей к человеческому жилью 
из-за рыбной бескормицы. А в чем 
видят причину происходящего 
специалисты?

«Никакой бескормицы нет, 
– уверен начальник отдела го-
сохотнадзора Агентства лесного 
хозяйства и охраны животного 
мира края Владимир Гордиенко. 
– Идет сложный экологический 
процесс роста популяции медве-
дей, которые обитают возле че-
ловеческого жилья. Непрерывная 
эпопея со стихийными мусорны-
ми кучами, несанкционирован-
ными свалками привела к тому, 
что за последние 10 лет вплотную 
к населенным пунктам создалась 
и процветает прослойка зверей, 
которые питаются возле челове-
ка, у которых ниже порог избега-
ния людей. Отсюда эти контакты 
и вытекающие из них конфлик-
ты. Чтобы это исключить, нужно 
цивилизованно утилизировать 
бытовые отходы, отходы рыбо-
переработки, элементарно быть 

культурными и не бросать отходы 
под ноги».

Ситуации, когда звери селятся 
на границе населенного пункта 
в связи с тем, что здесь они чув-
ствуют себя в безопасности от 
других зверей, более высоких по 
статусу, нередко встречались и 
раньше. Как правило, человека 
эти животные опасаются мень-
ше, чем своих сородичей. Быва-
ли случаи, когда у населенного 
пункта обосновывалась медве-
дица, инстинктивно чувствую-
щая, что медвежатам безопаснее 
находиться ближе к человеку, 
поскольку от последнего угроза 
меньше, чем от самцов, которые 
могут съесть потомство, нанести 
травму медведице или молодым 
медведям, находящимся ниже в 
иерархии. Потомство таких мед-
ведиц становится более адапти-
рованным к человеку, медвежата 
не считают опасным подходить к 
жилью.

Но сегодня такие медвежьи 
поселения становятся закономер-
ностью. Что можно предпринять, 
когда на месте одной свалки вы-
растает другая, а органы власти 
не везде и не всегда могут и хотят 
за этим уследить? Быть может, на-
стало время усиленно сокращать 
популяцию?

«Это мартышкин труд, – счита-
ет Владимир Гордиенко. – Если не 
устранить причины, бороться со 
следствием бесполезно. Мы стре-
ляем несчастных зверей, заходя-
щих на территорию населенных 
пунктов, с каждым годом больше 
и больше. В этом году, на 19 ав-
густа, отстреляно 58 медведей. В 
прошлом году на эту дату было от-
стреляло 47, а всего за 2018 год – 
80 медведей. Сезон вынужденных 
отстрелов закончится примерно 
ко второй половине сентября, 
единичные отстрелы приходится 
производить до ноября. Как пра-

вило, отстреливаются хищники 
именно из этой популяции, об-
разованной неправильным по-
ведением человека. Кроме того, 
мы постоянно увеличиваем коли-
чество бесплатных разрешений 
на регулирование численности 
медведей в прилегающих к насе-
ленным пунктам угодьях. В этом 
году – до 50. Стараемся мотивиро-
вать людей, чтобы они охотились 
на медведей недалеко от населен-
ных пунктов. Предусматривается 
2 400 лицензий на охоту, квота 
ежегодно растет, но спрос мини-
мальный: выкупается около 700 
лицензий, а реализуется еще 
меньше. Стоимость лицензии – 6 
тысяч рублей».

Но все это охотоведы считают 
борьбой со следствием. Медведи 
в таких регионах, как Камчатка – 
индикаторы чистоты и культуры 
городов и поселков. Как тараканы 
в квартире, которых сколько ни 
трави, при наличии грязи и мусо-
ра они появляются немедленно и 
как будто бы на ровном месте.

А что делать рыбакам и гриб-
никам? Неужели в лес в этом году 
лучше не ходить? «Это делать 
можно и нужно, – уверен Влади-
мир Гордиенко. – Но, безуслов-
но, принимая меры безопасности 
для предупреждения конфликта 
с медведем. Сам я пользуюсь для 
обеспечения собственной без-
опасности перцовым баллоном 
импортного производства. Это 
самое эффективное средство от-
пугивания, неоднократно прове-
ренное, в том числе и лично».

Жителей и гостей края спе-
циалисты призывают быть ос-
мотрительными в лесу, а чтобы 
избежать случайных встреч с 
хищниками, настоятельно реко-
мендуют шумом обозначать свое 
присутствие. Услышав человека, 
медведь предпочтет не встречать-
ся с ним.<

Медвежуть

А ЧТО  ДЕЛАТЬ РЫБАКАМ И ГРИБНИКАМ? 
НЕУЖЕЛИ В ЛЕС В ЭТОМ ГОДУ ЛУЧШЕ НЕ 
ХОДИТЬ?
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>Виталий МОРОЗОВ,
газета «Золотой Рог».

Руководство ФАР и бизнес заку-
лисно предъявляют претензии друг 
другу, но стараются избежать скан-
дала. Если бизнес еще может объ-
ективно объяснить, почему добыча 
объекта скатилась со 100 тыс. до 5 
тыс. тонн, то регулятор надеется, 
что исчезновение сайры с прилав-
ков магазинов пройдет тихо и неза-

метно, и малообеспеченные группы 
населения не поднимут социально-
го бунта по поводу отсутствия де-
шевой и вкусной продукции отече-
ственного производителя.

Между тем, еще в 2015 году, ры-
баки заявили, что количество флота 
на сайровой путине стремительно 
сокращается. Компаниям не хвата-
ло специализированного флота, то 
есть судов, которые имели специ-
альное оборудование для промысла 
сайры.

КРАСИВЫЕ СЛОВА…
В 2015 году заместитель руково-

дителя Росрыболовства Пётр Сав-
чук пообещал рыбакам, что пробле-
ма будет решена, и что государство 
найдет стимулы для строительства 
флота, а также решит вопрос с суб-
сидированием затрат на топливо. 
Прошло четыре года с момента обе-
щания, и стало ясно, что никаких 
конкретных действий и шагов по 
исправлению ситуации со стороны 
чиновников федерального агент-
ства и министерства сельского хо-
зяйства не было. Проблему замал-
чивали, утаивали, проявилась она, 
только когда страны, активно добы-
вающие сайру, сардину, скумбрию, 
решили взять под контроль распре-
деление ресурсов конвенционного 
района Тихого Океана.

Перед Россией замаячила пер-
спектива жесткого ограничения 
и даже лишения в будущем наци-
ональной квоты на вылов сайры, 
скумбрии и сардины. По словам 
представителя Росрыболовства, на 
заседании Северотихоокеанской 
комиссии по рыболовству принято 
решение об ограничении промыс-
ла сайры в конвенционном районе. 
Страны экспедиционного промыс-
ла не могут увеличивать ни объ-
емы вылова, ни количество судов 
на промысле с 2020 года. Для стран, 
прибрежных по отношению к запа-
сам (России и Японии), требования 
мягче – государства должны воздер-
жаться от резкого увеличения объ-
емов добычи. Таким образом, будет 
снижен промысловый пресс на сай-
ру в открытых водах.

Причина понятна: страны 
бьются за рыбный белок. Это гео-
политическая задача для многих 
государств. Китай, Тайвань, Япо-
ния и другие страны стали ловить 
слишком много рыбы в Мировом 
Океане. В 2017 году Китай поймал 

140 тысяч тонн одной скумбрии. И 
многие страны готовы дальше на-
ращивать вылов. Для стран, кото-
рые заинтересованы в том, чтобы 
их жители имели доступ к дешевой, 
вкусной, и главное, полезной рыбе, 
государство создало такие ком-
фортные условия для предприятий 
рыбохозяйственного комплекса, 
что они подняли этот промысел с 
нуля. При этом эти государства не 

имеют запасов этих видов в своих 
водах, и им приходилось нести за-
траты втрое больше, чем России, 
так как пришлось организовывать 
экспедиционный промысел. Рос-
сия, имеющая возможность добы-
вать этот ресурс у своих берегов, 
сделала все, чтобы компании несли 
убытки на этом промысле.

ПРОБЛЕМЫ РЕШАЕМЫ
По мнению руководителя груп-

пы компаний «Сайра» Василия 
Сахарнацкого, Россия не имеет 
специализированного флота. Ко-
рифей сайрового промысла счи-
тает, что сайру добывать можно и 
нужно, ведь она не исчезла, а про-
сто сменился район вылова. Сме-
на течений – глобальная причина 
перемещения сайровых косяков. 
Такие природные явления циклич-
ны, и они в большей степени опре-
деляют характер промысла.

«В годы, когда сайра плотно 
группировалась у побережья Ши-
котана, шансы на высокие уловы 
имели даже экипажи неспециали-
зированных судов с минимумом 
технологического оборудования 
и осветительных люстр. Это были 
универсальные суда типа СРТМ и 
РС, которые вместе с плавбазами 
работали также на других направ-
лениях. Общее количество судов в 
сайровой экспедиции доходило в 
те годы до 60 и более. Они вылав-
ливали за сезон до 120 тыс. тонн 
сайры. С 2015 года эта рыба на-
чала с Южных Курил пропадать. 
Теперь сайровые запасы начинают 
формироваться в открытом море, 
и фактически основное время про-
мысла ложится на все северо-за-
падное пространство Тихого океа-
на. Начинаем ловить сайру в мае. 
В это время добычу осуществляют 
суда не только России, но и других 
стран Азиатско-Тихоокеанского 
региона. По мере миграционного 
смещения косяков флот до дека-
бря продвигается в заданном на-
правлении. Эти косяки должны 
облавливать суда свыше 75 метров 
длиной. Они могут добывать сайру 

в момент концентрации рыбных 
косяков, и таким образом эта пу-
тина будет выгодна для рыбаков», 
– говорит Сахарнацкий.

Но у российских рыбаков этих 
специализированных судов нет, 
о чем руководство отрасли было 
информировано еще в 2015 году. У 
отрасли был шанс построить этот 

флот за счет инвестиционных квот 
на минтай, но позиция Росрыбо-
ловства была такова, что все вы-
соколиквидные минтаевые квоты 
были заведены под супертраулеры 
для крупных компаний, которые 
не собирались участвовать в низ-
корентабельных «социальных про-
мыслах».

Позицию крупного бизнеса от-
разил директор Дальневосточного 
дивизиона РРПК Виктор Литвинен-
ко на совещании по организации 
промыслов. На призыв Росрыбо-
ловства выйти на промысел рыбак 
ответил: «Если вы хотите, чтобы 
мы ловили 10 тыс. тонн сайры, то 
дайте нам 10 тыс. тонн минтая».

Позиция минтайщиков понят-
на. Они не могут на 100% освоить 
свой ресурс, и размениваться на 
промысел сайры или скумбрии – 
значит, ставить под угрозу свой 
минтаевый бизнес. Но ведь эта по-
зиция крупных минтаевых компа-
ний сформировалась не сегодня, 
бизнес давно сказал регулятору, 
что помогать государству эффек-
тивно использовать федеральную 
собственность и вылавливать со-
циальную рыбу для россиян он не 
будет. Поэтому чиновникам нужно 
было сделать эти промыслы при-
влекательными для других компа-
ний.

За четыре года задачу можно 
было решить. В 2016-2019 годах 
Росрыболовство могло предложить 
правительству отдать часть минта-
евых и крабовых квот в качестве 
стимулирующей меры тем, кто го-
тов построить флот и ловить сайру, 
сардину, скумбрию и другие низ-
корентабельные биоресурсы. Но 
позиция регулятора – закрепить 

квоты только за теми, кто обещает 
построить суда для добычи сельди, 
минтая, краба. В итоге в 2019 году 
все возможные нетарифные меры 
поддержки отрасли и конкретных 
промыслов, которые важны для 
страны, и за которые бьются около 
10 стран, исчерпаны.

Однако никакой ответствен-
ности за свое бездействие регу-
лятор в ближайшей перспективе 
не понесет. Руководство отрасли 
ожидаемо обвиняет рыбаков в без-
действии. «Хочу обратить внима-
ние регионов, что небрежное от-
ношение к промыслу тех объектов, 
которые сейчас недоосваиваются, 
недопустимо, это, в том числе, – 
недополучение соответствующих 
налогов в бюджет, а также доступ-
ной рыбной продукции для насе-
ления», – отметил Петр Савчук на 
видеоконференции с теруправле-
ниями.

КИТАЙСКИЕ ИЕРОГЛИФЫ
Озабоченность руководства Рос-

рыболовства понятна. Александр 
Пронюшкин, член Комитета Сове-
та Федерации по экономической 
политике, выступая на заседании в 
Совете Федерации, напрямую зая-
вил министру сельского хозяйства 
Дмитрию Патрушеву, что количе-
ство специализированного флота 
России, занятого на промысле сай-
ры, упало до пяти единиц.

«За прошлый год российские 
компании добыли всего около 7,5 
тысячи тонн сайры, в то время как 
японские, китайские и тайвань-
ские рыбаки взяли от 90 до 175 
тысяч тонн на страну. Мы даже не 
приблизились к освоению поло-
вины рекомендованного объема 
добычи этой рыбы в исключитель-
ной экономической зоне России, 
который составлял 130 тыс. тонн. 
Сейчас большинство российских 
заводов для выпуска консервов по-
купает сайру в Китае и Японии, а 
переработчики европейской части 
страны целиком живут на этом им-
портном сырье», – сказал сенатор.

Но в этом году улучшения не бу-
дет. На 1 июля освоение сайры по 
сравнению с показателем за ана-
логичный период прошлого года 
опять снизилось с 1 843 до 786 
тонн. Эти критические показатели 
вновь доказывают, что не ждать 
россиянам свои любимые консер-
вы.

Чтобы хоть как-то спасти свое 
лицо, о спасении интересов Рос-
сии говорить не стоит, руковод-
ство ФАР в очередной раз пытает-
ся словесно «взбодрить» рыбаков. 
Заместитель руководителя ФАР 
Пётр Савчук на совещании во 
Владивостоке вновь заявил, что 
«важной мерой поддержки рыба-
ков может стать субсидирование 
стоимости топлива для судов, 
добывающих эту рыбу в конвен-
ционных районах и организация 
поисковой поддержки со сторо-
ны научно-исследовательского 
флота. Он пообещал, что в этом 
году будет задействовано пере-
оборудованное под добычу сайры 
НИС «Владимир Сафонов». Кроме 
того, наука будет обеспечивать 
рыбаков оперативными рекомен-
дациями.

В 2015 году чиновники также 
обещали рыбакам субсидии за то-
пливо. В обещания ФАР сайровики 
уже не верят. Ведь не только суб-
сидирования, но даже беспилот-

ного аппарата для промысловой 
разведки не было предоставлено 
участникам океанических промыс-
лов. Рыбаки и регулятор уже давно 
движутся в разные стороны, и их 
курсы вряд ли пересекутся в добро-
вольном порядке.

БИЗНЕС ЖДЕТ ПОДДЕРЖКИ
Рыбная отрасль не стоит на 

месте. Формирование актуаль-
ной повестки для отрасли должно 
происходить со стороны бизне-
са и ФАР, либо Минсельхоза, при 
условии, что Росрыболовство не 
тянет. Но сегодня все происходит 
наоборот. Правительство для за-
щиты интересов государства че-
рез разные структуры постоянно 
поправляет инициативы и зако-
нотворчество ФАР. Краб и минтай 
– это большая финансовая часть 
отрасли, но не менее важная часть 
– это и ситуация с добычей других 
объектов. Вслед за сайрой Россия 
окончательно потеряет прибреж-
ный лов, который поддерживал 
экономику прибрежных терри-
торий. Проблема аналогичная 
– отсутствие флота и невысокая 
рентабельность промыслов. Под 
вопросом – сворачивание промыс-
ла скумбрии, так как ресурс также 
требует наличия экспедиционно-
го лова, а флота нет.

Под сомнением даже расшире-
ние промысла сардины. Несмотря 
на победные реляции, огромная 
биомасса сардины пока облавли-
вается рыбаками слабо. На про-
мысле работает всего около 20 
судов, а береговые предприятия 
не готовы наладить вылов и пере-
работку в прибрежных водах.

КСТАТИ
Запасы сайры стабилизирова-

лись. По словам директора ТИН-
РО-Центра Анатолия Байталюка, 
биомасса объекта составляет 2,7 
млн тонн. Еще один важный фак-
тор – что активная работа наших 
ученых позволяет нам быть на 
первых ролях в комиссиях, ко-
торые определяют правила про-
мыслов и формируют повестку по 
вопросам эксплуатации запасов в 
конвенционных районах. Но дол-
го на заслугах отраслевой науки 
не протянешь, за показатели вы-
лова придется отвечать как перед 
отечественными потребителями, 
так и на международной арене.<

4 Отрасль > За 2018-й российские компании добыли всего около 7,5 тысячи тонн сайры <

Сайра не лезет в банку

Специализированного масштабного 
промысла сайры более нет. Всего пять 
лет понадобилось Росрыболовству 
чтобы разрушить это направление. 
Сосредоточив свои усилия на 
перераспределении минтая и крабов, 
Росрыболовство проигнорировало 
критическую ситуацию на других 
путинах

ПЕРЕД РОССИЕЙ ЗАМАЯЧИЛА ПЕРСПЕКТИВА 
ЖЕСТКОГО ОГРАНИЧЕНИЯ И ДАЖЕ ЛИШЕНИЯ В 
БУДУЩЕМ НАЦИОНАЛЬНОЙ КВОТЫ НА ВЫЛОВ 
САЙРЫ, СКУМБРИИ И САРДИНЫ
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Авторы анонимного 
письма президенту 
разыгрывают 
партию о «срыве 
государственной 
реформы», чтобы 
поскорее победить 
на крабовых 
аукционах.

>Павел СТРЕЛЬЦОВ,
«Новая газета»

На фоне жаркой политической 
повестки этого холодного лета мо-
жет показаться, что, кроме про-
тестов (и еще лесных пожаров), 
ничего интересного в стране не 
происходит. Однако лоббисты, в от-
личие от чиновников и депутатов, 
в отпуск не уходят. Наоборот, они 
ищут удобный момент, чтобы про-
давить важные для них решения. 
И часто – находят. Вот, например, 
письмо, под которым нет фамилии 
авторов, зато на первой странице 
есть резолюция президента, дати-
рованная 7 августа 2019 года: «Бе-
лоусову А. Р. (то есть помощнику 
президента по вопросам экономи-
ки. – Ред.). Прошу разобраться с за-
интересованными ведомствами и 
доложить». Какая же якобы угроза 
потребовала столь оперативного 
вмешательства на высшем уровне?

Напомним, что эпопея с измене-
нием сложившихся правил игры в 
отрасли добычи водных биоресур-
сов или, проще говоря, «крабовая 
война» началась с похожего ано-
нимного письма, которое авторам 
удалось положить на стол прези-
денту. Несмотря на консолидиро-
ванную позицию рыбопромышлен-
ников, инициаторам реформы, в 
числе которых обычно называют 
«Русскую рыбопромышленную 
компанию» (РРПК) Глеба Франка, 
удалось добиться своего.

Исторический принцип распреде-
ления квот на вылов краба (согласно 
которому добросовестные компа-
нии, соблюдающие условия догово-
ра, получают его продление по зако-
ну) был изменен в пользу проведения 
аукционов. Соответствующий закон, 
несмотря на скандальное прохож-
дение в парламенте, был принят и 
вступил в силу 1 мая. Это значит, что 
первые аукционы должны пройти в 
ноябре. Нормативную базу должно 
готовить правительство. Так вот, по 
мнению авторов письма, оно со сво-
ей работой не справляется!

«ПОРУЧИТЬ, 
ЗАФИКСИРОВАТЬ, ВНЕСТИ»

«По состоянию на 2 августа 2019 
года не приняты нормативно-пра-
вовые акты, необходимые для про-
ведения аукционов. Предложенные 
Минсельхозом проекты документов 
до сих пор находятся в стадии «про-
работки»; со стороны каждого из 
причастных ведомств – ФАС, ФСБ, 
Минпромторг, Министерство раз-
вития Дальнего Востока и др. име-
ются существенные неурегулиро-
ванные разногласия».

Да уж, не каждый лоббист, пусть 
и анонимно, рискнет обвинять в во-
локите ФСБ. Но тут, видимо, ставки 
слишком высоки: «С учетом «сы-
рого» статуса документов и разно-
гласий по ним, а также отпускного 
периода в правительстве РФ суще-
ствует высокий риск невозможно-
сти проведения аукционов в 2019 
г. Соответственно, в бюджет РФ не 
поступит запланированный доход в 

виде аукционных платежей, держа-
тели «исторических» крабовых квот 
продолжат добычу краба в 2020 г., 
а государственная реформа будет 
сорвана».

В этом фрагменте много пафоса, 
но давайте попробуем понять суть. 
Если аукционы не состоятся до 1 но-
ября 2019 года, то в 2020 году вла-
дельцы «исторических» квот про-
должат добычу, и это станет срывом 
реформы. То есть авторы письма 
сами признают, что всю эту рефор-
му можно свести к переделу рынка. 
Ведь добыча краба не прекратится, 
государство будет получать налоги, 
рыбаки – зарплаты, а компании бу-
дут продолжать работать.

Просто это будут не те компа-
нии, которые так бились за прове-
дение аукционов. Налицо срыв их 
бизнес-планов.

Аукционные платежи, как и за-
планировано, поступят в бюджет 
в этом году. Это реально не несет 
угрозу федеральному бюджету.

То есть авторы письма решают 
собственные коммерческие задачи. 
И не стесняются делать это по отно-
шению к федеральным ведомствам 
в приказном тоне: «Предлагаются 
следующие решения для ускорения 
принятия нормативно-правовых 
актов по проведению аукционов в 
2019 г. <…> Поручить правитель-
ству проработать меры стимулиру-
ющего характера для поддержки 
верфей ДФО по аналогии с мерами 
государственной поддержки судо-
строительного комплекса «Звезда» 
<…> Зафиксировать требование к 
судам-краболовам как объектам ин-
вестиций <…> Внести требование 
о наличии подписанных судострои-

тельных контрактов для квалифика-
ции участия в аукционах. <…> Вне-
сти требование о предоставлении 
финансовых (банковских) гарантий 
исполнения инвестиционных обяза-
тельств участия в аукционах».

Странно еще, что не приложили 
список заранее победителей, пере-
тянутый розовым бантом. Впрочем, 
они легко угадываются, исходя из 
озвученных требований, которые, 
кстати, идут в разрез с идеологи-
ей той самой реформы. Ведь изна-
чально речь шла о том, что доход-
ный краболовный бизнес должен 
тащить за собой отечественное су-
достроение, причем по принципам 
«сначала строим – потом ловим», 
«где ловим – там и строим».

Но в письме указано, что эти 
принципы якобы реализовать не-
возможно, поэтому как минимум 
половину судов можно будет стро-
ить не на Дальнем Востоке, а где-то 
еще. Главное, поскорее перераспре-
делить квоты и начать добычу.

При этом квоты, полученные 
инициаторами реформы в 2017 
году, трогать нельзя, их предлага-
ется выносить на аукционы в стро-
гом соответствии с историческим 
принципом, который, оказывается, 
продолжает действовать, но не для 
всех.

«ВЫВОДЫ ОСНОВАНЫ НА 
НЕОБЪЕКТИВНЫХ ДАННЫХ»

При этом ведомства, поддержав-
шие реформу, продолжают наста-
ивать, что без аукционов развитие 
российской рыбной промышлен-
ности оказывалось под угрозой. 
В частности, Федеральная анти-
монопольная служба выпустила 
специальный доклад о состоянии 
конкуренции в 2018 году, где от-
дельный блок был посвящен вылову 
и переработке водных биоресурсов. 
Прочитав его, специалисты и участ-
ники рынка были очень удивлены. 
Президент «Всероссийской ассо-
циации рыбохозяйственных пред-
приятий, предпринимателей и экс-
портеров» Герман Зверев написал 
письмо на имя руководителя ФАС 
Игоря Артемьева, в котором привел 
красноречивые цифры.

В частности, с 2013 по 2018 год, 
по данным Росстата и налоговиков, 
финансовый результат рыбной от-
расли увеличился с 23 млрд рублей 
до 341 млрд, а объем налоговых 

отчислений увеличился в период с 
2015 по 2018 год с 31,7 до 45,8 млрд 
рублей. Полученную прибыль пред-
приниматели по договорам об ин-
вестиционных квотах вкладывают 
в строительство судов – их заложе-
но 33 единицы, и еще 21 береговое 
рыбоперерабатывающее предпри-
ятие. «Всероссийская ассоциация 
рыбопромышленников считает, 
что официальные заявления ФАС 
России не имеют финансово-эконо-
мического обоснования», – жестко 
пишет Зверев.

При этом его оценки во многом 
совпадают с позицией Минсель-
хоза. В ответ на другое обращение 
Зверева замминистра Пётр Савчук 
(кстати, долгое время работавший 
в РРПК, а затем в Росрыболовстве) 
сообщил, что ведомство тоже напра-
вило свои замечания в ФАС. И, судя 
по приложенному письму замруко-
водителя Росрыболовства Иваника, 
ведомство «поддерживает позицию 
Всероссийской ассоциации рыбо-

промышленников о необходимости 
доработки раздела «Рыбохозяй-
ственный комплекс» доклада ФАС». 
В частности, тот же Савчук в пере-
писке с антимонопольщиками от-
метил, что «раздел проекта доклада 
основан на необъективных данных 
о состоянии рыбохозяйственного 
комплекса, содержит ошибочные 
выводы и оценки». А в качестве объ-
ективных данных Савчук приводит 
ровно те же цифры, что и Зверев.

К сожалению, итоги спешно при-
нятого закона уже дали свои нега-
тивные результаты. На новеньком, 
открытом только в 2017 году рыбо-
перерабатывающем комплексе в Не-
вельске (Сахалинская область) идут 
сокращения работников, связанные 
с процессом перераспределения 
квот.

«События всем известные, очень 
серьезно влияют и еще повлияют 
на отрасль. Происходят изменения 
в структуре бизнеса, предприятия 
озадачены вопросом, как задей-
ствовать коллектив и сохранить 
его, как спасти бизнес. Речь идет о 
том, что в условиях лишения 50 % 
квот необходимо как-то выживать, 
продолжать работать. Это серьез-
ный вопрос, и он касается не только 
и не столько завода в Невельске», – 
рассказал журналистам «Сахалин.
инфо» президент «Ассоциации ры-
бопромышленных компаний Саха-
линской области» Максим Козлов.

Ведь даже Минсельхоз и Рос-
рыболовство соглашаются, что 
действующий «исторический 
принцип» обеспечил динамичное 
развитие отрасли, а перераспре-
деление квот ведет к кризисным 
явлениям, то к чему торопиться 
с проведением аукционов и под-
совывать президенту анонимные 
письма? Может, стоит задуматься 
о последствиях и более тщательно 
проработать проекты постановле-
ний, чтобы было выгодно не только 
группам лоббистов, но и всем ры-
бопромышленникам, а также судо-
строителям и россиянам, которые 
хотят есть отечественные рыбу и 
морепродукты?<

Игра на мажорных квотах

К ЧЕМУ ТОРОПИТЬСЯ С ПРОВЕДЕНИЕМ 
АУКЦИОНОВ И ПОДСОВЫВАТЬ ПРЕЗИДЕНТУ 
АНОНИМНЫЕ ПИСЬМА?
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Специалисты 
отмечают, что 
количество лососей, 
вошедшее в 
Курильское озеро, 
оптимально для 
воспроизводства 
популяции 
озерновской 
нерки. Но другие, 
близлежащие 
нерестилища 
оказались пустыми

Как сообщает КамчатНИРО, в 
этом году был обеспечен пропуск 
достаточного количества озернов-
ской нерки на нерестилища оз. Ку-
рильское. Пропуск составил около 
1,7 млн производителей. Оптималь-
ной цифрой считается 1,5–1,8 млн 
экземпляров. Поскольку активный 
анадромный ход нерки р. Озерная 
продолжится до середины сентября, 
можно предположить, что будет до-
стигнут верхний предел оптимума.

Камчатские ученые отмечают 
также, что в этом году в Камчатско-
Курильской подзоне зафиксирован 
высокий уровень заполнения нере-
стилищ нерки в бассейне р. Большая 
(прежде всего, оз. Начикинское), ко-
торая является вторым водоемом на 
юго-западе Камчатки по величине 
запасов данного вида лососей.

Однако не везде дела обстоят так 
благополучно. Речь идет о нерести-

лищах, которые доступны для «мед-
вежей рыбалки». Они оказались пу-
стыми. Примером может служить 
нерестилище нерки в реке Хакы-
цин. По данным ФГБУ «Кроноцкий 
государственный заповедник», 
сюда заходят лишь единичные эк-
земпляры лососей. Медведи в ожи-
дании пищи концентрируются на 
берегу реки, но, не получая корма, 

проявляют повышенную агрессию. 
Это чуть не привело к жертвам. Как 
рассказали в администрации за-
поведника, на учетном маршруте 
взрослый самец атаковал группу из 
трех человек. Зверь находился воз-
ле остатков добычи – взрослой сам-
ки. Он бросился из зарослей с рас-
стояния 5 метров, но в последний 
момент свернул в сторону.

В связи с этим руководство за-
поведника решило приостановить 
действие туристического маршрута 
на реке Хакыцин: до возможного 
массового захода в реку нерки либо 
до снижения концентрации зверей 
после их перехода на более благо-
приятные участки.

«Я много лет участвовал в ис-
следованиях озерновской нерки в 

КамчатНИРО. У этого стада очень 
сложная структура, а генетика 
рыб до сих пор полностью не из-
учена. Были годы, когда косяки 
нерки долго стояли в озере и толь-
ко к осени заходили в мелковод-
ные реки. Не исключено, что так 
и произойдет в этом году. Важно, 
чтобы режим проходных дней, 
когда промысел в устье реки Озер-
ной приостанавливается и рыба 
поднимается из Охотского моря в 
Курильское озеро, устанавливался 
с учетом гидрологической обста-
новки в озере. Он должен обеспе-
чивать равномерное заполнение 
нерестилищ и пропуск ранней, 
средней и поздней нерки», – рас-
сказал Алексей Маслов, участко-
вый государственный инспектор 
ФГБУ «Кроноцкий государствен-
ный заповедник».

Учитывая эту ситуацию, комис-
сия по регулированию добычи ана-
дромных видов рыб в Камчатском 
крае установила до конца промыс-
ла нерки в реке Озерная два ежене-
дельных проходных дня.

«С КамчатНИРО согласовано 
проведение дополнительных иссле-
дований, направленных на оценку 
заполнения нерестилищ. Важно, 
чтобы нерка, которая воспроиз-
водится в Курильском озере, обе-
спечивала не только потребности 
экономики региона, но и интересы 
рыбоядных животных», – отметил 
директор заповедника Пётр Шпи-
ленок.
Фото с сайта kronoki.ru

Пустите лососей на нерест

12 АВГУСТА
По данным ассоциации «Река 

Большая», на мостах и берегах рек 
в Начиках, Малках, Ганалах, Соко-
чах замечены массовые скопления 
местных жителей, которые бескон-
трольно ловят рыбу.

«Постоянные рейды в низовьях 
рек позволили обеспечить хоро-
ший проход рыбы. Однако сейчас, 
когда лососи уже почти у цели, бра-
коньеры буквально выстраивают 
стену перед подходами к нерести-
лищам», – сообщает ассоциация. В 
связи со сложившейся ситуацией 
рыбоохранная работа в верховьях 
рек усиливается для обеспечения 
пропуска лососей на нерест.

13 АВГУСТА
Совместные инспекторские 

группы сотрудников Росрыболов-
ства и ассоциации «Река Большая» 
задержали нарушителя в районе 
поселка Ганалы при обследовании 
реки Быстрой. До подхода инспек-
торов он крючком успел выловить 
33 особи нерки, 8 особей кеты, 3 
особи горбуши и заготовить 19 кг 
икры. Общий вес рыбы составил 
105 кг.

14 АВГУСТА
Сотрудники полиции, ФСБ и 

пограничного управления про-
верили промысел, которые ве-
дут в Усть-Большерецком рай-

оне родовые общины. В шести 
из восьми проверенных общин 
нарушений не выявлено. В от-
ношении бригадиров промыс-
ловых бригад двух родовых 
общин возбуждены уголовные 
дела.

Установлено, что 45-летний 
бригадир при помощи лодки под 
руль-мотором и ставной сети выло-
вил 558 кг нерки и 295 кг кеты, не 
внеся эту информацию в промыс-
ловый журнал.

37-летний бригадир другой ро-
довой общины подозревается в 
том, что дал указание своей бри-
гаде незаконно добывать корюшку 
(всего добыто около 900 экземпля-
ров).

15 АВГУСТА
Сотрудники пограничного 

управления обнаружили в устье 
р. Половинка гражданина, кото-

рый, не имея разрешительных 
документов, выловил 198 экзем-
пляров лосося при помощи став-
ной сети.

16 АВГУСТА
На реке Быстрая 16 августа при 

помощи беспилотного летательно-
го аппарата были выявлены трое 
граждан, которые незаконно до-
бывали красную рыбу, используя 
сеть и моторные лодки. Увидев со-
трудников полиции, браконьеры 
сумели скрыться, бросив имуще-
ство и улов. С места происшествия 
изъяты лодка, сеть и 312 экземпля-
ров рыбы (горбуша, кета, нерка, 
кижуч).

Совместная группа инспекторов 
рыбоохраны и ассоциации «Река 
Большая» на реке Гольцовка обна-
ружила браконьерское снаряжение 
(лодка «Казанка», сплавная сеть) и 
378 особей горбуши, кижуча, кеты 

и нерки. Плавсредство, рыба и ору-
дие лова изъяты.

На реке Плотникова были за-
держаны два рыбака, добывавших 
лососей при помощи «крючков». 
Один из них лишился удилища с 
крючком-тройником, другой – не-
законного орудия лова и 9 пойман-
ных особей нерки.

На берегу той же реки обнару-
жен автомобиль, в салоне которого 
находились мешки с пойманной 
рыбой (34 особи нерки и кеты). 
Еще три браконьера были задержа-
ны в районе стационарного поста 
«Мелиорация». Изъято 56 особей 
горбуши и кеты, 2 лодки весельные 
и сеть.

19 АВГУСТА
Как сообщает пресс-служба по-

граничного управления по вос-
точному арктическому району, в 
районе мыса Опасный была об-
наружена дрифтерная сеть общей 
длиной более 600 метров. Эки-
паж пограничного патрульного 
корабля поднял сеть на борт во 
избежание ущерба водным био-
ресурсам.

> Территория закона <

Хроника чёрной путины
Пока законопослушные рыбаки 
Камчатки ставят свои рекорды на 
путине, браконьеры ставят свои. 
Представляем сводки с войны против 
нелегальной рыбалкой

  ПОРЯДОК ЦИФР

По данным Северо-Восточно-
го теруправления Росрыболов-
ства, с начала красной путины 
на Камчатке у браконьеров изъя-
то около 4,7 тонны лосося, почти 
509 килограммов красной икры, 
339 орудия лова и 132 транс-
портных средства.
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«Руководитель Росрыболовства 
Илья Шестаков предложил уста-
новить запрет на дальнейшее ком-
мерческое использование уловов лю-
бительского рыболовства.

«Ввести четкое ограничение для 
рыбаков-любителей, но при этом 

законодательно посмотреть и раз-
решить для индивидуальных пред-
принимателей, так скажем, по 
патентному заявлению осущест-
вление коммерческой деятельно-
сти, возможно, с введением нового 
вида квот», – озвучил глава феде-
рального агентства точку зрения 
ведомства властям региона.

Как сообщает корреспондент 
Fishnews, пока этот вопрос нахо-
дится в стадии обсуждения, однако 
регулятор настроен ввести прода-
жу любительских уловов в законо-
дательную рамку.

«Если ты рыбак-любитель, то 
можешь ловить для себя, для про-
питания, просто для удовольствия. 
При этом если ты хочешь реализо-
вывать, то через патентное право, 
то есть ты можешь купить па-
тент и заниматься коммерческой 
деятельностью как малый пред-
приниматель», – заявил журнали-
стам Илья Шестаков». (https://
fishnews.ru/news/37069)

Казалось бы, вполне логично, и 
давно пора это сделать. Возразить 
тут особо нечего, если бы не следу-
ющее заявление:

«Глава федерального агентства 
отметил, что один из актуальных 
вопросов сейчас – контроль за со-
блюдением норм суточного вылова, 
когда рыбаки находятся на водоеме 
более суток. В таких случаях ин-
спекторам проблематично точно 
определить временной период ры-
балки и допустимый улов.

Илья Шестаков рассказал, что 
правила рыболовства для Волжско-
Каспийского бассейна решено допол-
нить еще одной мерой. Это запрет 
на хранение, транспортировку уло-
вов в свежем или переработанном 
виде в объеме более двух суточных 
норм на человека. Кроме того, Рос-
рыболовство поддерживает пред-
ложение региона – ограничить 
перемещение рыбной продукции без 
сопроводительных ветеринарных 
документов. Ветсерификат, по 
словам руководителя ведомства, 
объяснит источник происхождения 
продукции.

Как сообщили Fishnews в пресс-
службе ФАР, в настоящее время 
при обнаружении в машине более 
50 кг рыбы без ветеринарных до-

кументов, подтверждающих про-
исхождение рыбной продукции, 
предусматривается привлечение к 
административной ответствен-
ности.

«Продукция в таком количестве 
может нести уже ветеринарную 

угрозу. Поэтому наличие необходимой 
справки позволит контролировать 
законность происхождения продук-
ции», – подчеркнул Илья Шестаков.

По его словам, необходимо 
рассмотреть введение соот-
ветствующего ограничения на 
транспортировку продукции ры-
баками-любителями». (https://
fishnews.ru/news/37073)

На первый взгляд тоже вполне 
логично и оправданно для сохра-
нения ресурса и предотвращения 
скрытого браконьерства, но это 
если рассматривать данную ини-
циативу от предложения ввести 
патенты. А вот если взять оба эти 
предложения сразу, то возникает 
ощущение: что-то тут не так.

А не так тут то, что опять ущем-
ляется рыболов-любитель, который 
ловит рыбу для себя, для собствен-
ного пропитания, зато дополни-
тельные преференции предоставля-
ются бизнесу: иными словами, тем, 
кто ловит на продажу.

***
Представьте себе следующую си-

туацию.

Есть некий водоем, в котором 
водится некая рыба. Эту рыбу вы-
лавливают промышленники (на 
продажу), рыболовы-любители 
(для собственного потребления – 
на еду) и ушлые барыги под видом 
любительского рыболовства (на 
продажу).

Чтобы не выловили всю рыбу, 
для промышленников установлены 
квоты, а для любителей нормы вы-
лова. Вроде все правильно, и если 
эта система работает, то рыба в во-
доеме не исчезнет.

Но возникает проблема с бары-
гами, которые под видом любитель-
ского рыболовства занимаются не-
легальным бизнесом. Сколько они 
ловят, никем не контролируется и 
не учитывается при определении 
квот промыслу и норм для люби-
телей. В результате есть реальная 
опасность того, что рыба будет вы-
ловлена вся.

На многочисленных совещани-
ях никак не удается решить, как же 
разделить рыболовов-любителей 
на тех, кто ловит для себя, и на тех, 
для кого рыбалка стала источником 

дохода. При этом на многолетние 
мольбы честных рыбаков-любите-
лей, которые просят власти закрыть 
скупки и запретить продажу брако-
ньерской добычи на рынках, ни-
кто не обращает внимание. Это же 
очень сложно, это работать надо, а 
работать то некому.

И вот, наконец, 7 августа на со-
вещании в Астрахани нашли реше-
ние: надо ввести патенты. Хочешь 
продавать – покупай патент, лови 
и торгуй. Идея правильная. Но как 
быть с заявлением про суточные 
нормы вылова и транспортировку 
уловов?

Получается, что теперь ушлые 
барыги, которые под видом люби-
тельского рыболовства ловили на 
продажу, стали «в законе», а к про-
мысловым объемам вылова доба-
вился объем вылова по патентам.

А как быть с устойчивым рыбо-
ловством? Рыбы хватит на всех или 
будет уменьшен объем вылова для 
промысла, чтобы наделить объема-
ми «патентщиков»?

***
Следующий вопрос – это вопрос 

о справедливости в отношении ры-
баков-любителей, которые ловят 
только себе на еду и не станут по-
купать патенты.

Получается, что установленные 
для них нормы вылова, это уже нор-
мы потребления. А, значит, нормы 
вылова ограничат гражданам по-
требление рыбы. И если гражданин 
выловит и съест столько, сколько 
положено по нормам вылова, но за-
хочет съесть еще, то остальное он 
должен будет купить у «патентщи-
ков» или промысловиков.

Заготовить нужный объем для 
себя он тоже не может, поскольку 
ему устанавливается «запрет на 
хранение, транспортировку уловов 
в свежем или переработанном виде 
в объеме более двух суточных норм 
на человека».

Как-то странно это выглядит. 
Взял человек отпуск, приехал на во-
доем на неделю, но заготовить для 
собственного потребления рыбу не 
может. Сидеть на берегу и съедать 
каждый день по две выловленных 
нормы ему можно, а забрать с со-
бой более двух выловленных норм 
– нет.

Почему? Потому что рыбы в во-
доеме на всех не хватит? Так там 
же еще ловят промысловики и «па-
тентщики». Почему в приоритете 
– они, а не человек, который ловит 
сам, чтобы обеспечить себя пищей? 
Разве сравнимы объемы промысла 

и объемы заготовки для собствен-
ного потребления?

Тем, кто захочет возразить, на-
помню, что рыболовов мы раздели-
ли: те, кто ловит не для себя, долж-
ны будут купить патенты, и для них 
отдельные нормы вылова.

Так с какой же целью после раз-
деления рыбаков-любителей на 
собственно рыболов-любителей и 
коммерсантов для первых остают-
ся нормы вылова, а также вводит-
ся запрет перевозки и хранения? 
Чтобы человек не смог сам себе 
добывать пищу, а покупал ее у по-
средников, у бизнеса? Или опять 
только для того, чтобы контроле-
рам было удобно работать? Чтобы 
они опять не контролировали ле-
гальность продаваемого на рынках 
и наличие патентов у продавцов, 
а просто штрафовали тех, у кого 
на столе, на сковородке оказалась 
лишняя рыба?

Похоже, что именно так, и об 
этом недвусмысленно было сказано 
в Астрахани 7 августа:

«На совещании отметили, что 
любительские уловы не всегда упо-
требляются в пищу в том же регио-
не, что и требует введения ограни-
чений. Рыбная продукция на месте 
вылова может замораживаться, 
коптиться, обрабатываться иным 
образом – соответственно, ограни-
чения нужны разные. В том числе 
на жареную рыбу, которая в даль-
нейшем может оказаться не толь-
ко на столе самого рыбака, но и в 
продаже».

Печально, однако.
Опять крайним окажется про-

стой рыболов-любитель, который 
ловит для собственного потре-
бления. О сохранении ресурсов и 
устойчивом рыболовстве здесь и 
речи не идет.

Опять хотели как лучше, а полу-
чится как всегда? А, может, и не хо-
тели вовсе?
Сергей СЕРЕБРЯКОВ,
рыболов-любитель  
с полувековым стажем.

«Ограничения нужны  
в том числе на жареную рыбу»

7 августа руководитель ФАР Илья 
Шестаков во время визита в Астрахань 
провел совещание, где обсуждалось 
регулирование спортивно-любительского 
рыболовства. Прозвучал ряд 
предложений, которые вызвали резонанс 
в среде рыбаков-любителей, а это почти 
30 млн граждан России

СИДЕТЬ НА БЕРЕГУ И СЪЕДАТЬ КАЖДЫЙ ДЕНЬ 
ПО ДВЕ ВЫЛОВЛЕННЫХ НОРМЫ МОЖНО, А 
ЗАБРАТЬ С СОБОЙ БОЛЕЕ ДВУХ ВЫЛОВЛЕННЫХ 
НОРМ – НЕТ

  ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

РЫБАЛКА ПРИЗНАЕТСЯ СВОБОДНОЙ И ДОСТУПНОЙ
Из интервью «Российской газете» начальника управления контроля, 

надзора и рыбоохраны Федерального агентства по рыболовству Вита-
лия Молокова.

- Сидеть с удочкой можно у любого водоема или все же есть 
какие-то ограничения?

- С этого года начал действовать долгожданный закон о любитель-
ском рыболовстве. Его цель – регламентировать порядок любительской 
рыбалки.

Процитирую закон: «Рыбалка признается свободной и доступной для 
всех граждан на всех водоемах общего пользования». То есть бесплатно 
и доступно. Это ключевая норма. Никто не вправе ограничивать пре-
бывание рыбаков-любителей на водном объекте.

Исключение составят только те участки, которые заняты под разве-
дение рыбы. На этих участках любительское рыболовство будет огра-
ничено...

- Нужно ли платить деньги за рыбалку?
- Раньше была предусмотрена платная рыбалка. Сейчас действует 

переходное положение для тех предпринимателей, которые уже име-
ют рыболовные участки. Они прекратят свою деятельность до декабря 
2020 года.

Однако предоставлять услуги на берегу, допустим, выделять место, 
где можно ставить лодку и хранить рыболовный инвентарь, предостав-
лять инструктора предприниматели могут. Работать такие организации 
будут и дальше, но у них не будет прав на водный объект.

- Там, где пока остается платная рыбалка, предприниматели 
устанавливают цены по собственному разумению?

- Федеральное агентство не может влиять на эти отношения. Цены 
устанавливаются исходя из расходов на зарыбление, на оказание услуг.

Мы контролируем эти участки в рамках договора, заключенного 
между Росрыболовством и предпринимателем. Первое требование, 
чтобы участок использовался по целевому назначению. Второе, чтобы 
не нарушались правила рыболовства. Должны быть установлены специ-
альные знаки, проводиться уборка этого участка и береговой террито-
рии.
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  АЛЛО, ГАРАЖ!

С улиц Петропавловска до 
конца года должны быть выве-
зены 175 гаражей.

На данный момент из Петро-
павловска-Камчатского вывезе-
но 89 незаконно установленных 
гаражей с улиц Автомобилистов, 
Беринга, Труда, Корфская, Во-
йцешека, 50 лет Октября, Чур-
кина, а также с переулка Орби-
тальный.

«Мы понимаем, что серьезной 
проблемой для создания при-
влекательного внешнего облика 
краевой столицы по-прежнему 
остаются гаражи и кооперативы, 
расположенные вдоль дорог. По-
этому освобождению в первую 
очередь подлежат именно такие 
участки. Работа проводится еже-
дневно», – рассказал глава Пе-
тропавловск-Камчатского город-
ского округа Виталий Иваненко.

Он добавил, что администра-
цией краевой столицы в 2019 
году заключены 3 муниципаль-
ных контракта, в рамках ко-
торых планируется вывоз 175 
гаражей, что на 50 больше, чем 
годом ранее.

На проблему незаконно рас-
положенных гаражей в июне 
этого года обратил внимание гу-
бернатор Владимир Илюхин. Он 
поручил администрации города 
активизировать работу по осво-
бождению земельных участков с 
учетом мнения собственников, 
соблюдая все нормы законода-
тельства.

  КАВАЛЕРОВСКИЙ ДК 
ОБНОВЛЯЕТ ФАСАД

В Кавалерском сельском по-
селении начинается ремонт 
фасада здания Дома культуры. 
Объект планируется сдать к се-
редине октября 2019 года.

Работы предусматривают об-
шивку здания, в котором распо-
лагаются Дом культуры и музы-
кальная школа.

«Обновленный внешний вид 
здания сельского ДК будет обе-
спечен за счет обшивки сталь-
ным сайдингом с полимерным 
покрытием. Столь масштабный 
ремонт фасада проводится впер-
вые за 30 лет. Согласно графику 
работ, ремонт займет порядка 
двух месяцев. Таким образом, 
объект планируется сдать к сере-
дине октября 2019 года», – ска-
зал глава Усть-Большерецкого 
района Константин Деникеев.

Стоимость проекта состави-
ла более 4 млн рублей. Средства 
выделены из бюджета Усть-
Большерецкого района. Ремонт 
будет проведен в рамках меро-
приятий по благоустройству Ка-
валерского сельского поселения.

В данном здании ранее рас-
полагалась сельская админи-
страция. 15 лет назад оно было 
передано под нужды учрежде-
ний культуры поселения. Сейчас 
здесь занимаются вокальные 
группы, театральная студия, 
спортивные секции. Музыкаль-
ная школа обучает детей по 
классам народных инструментов 
и пианино. Есть класс теорети-
ческих занятий, где репетирует 
хор. Всего в учреждении занима-
ется 14 ребят.

8 Регион > На Авачинском вулкане развернули флаг России на 1,5 тыс. квадратных метров <

Тысячи человек 
собрались на 
минувших 
выходных 
у подножия 
Авачинского 
и Козельского 
вулканов, чтобы 
отпраздновать День 
вулкана

На торжественном открытии 
праздника с приветственным сло-
вом выступил Губернатор Влади-
мир Илюхин.

«День вулкана – это праздник, 
посвященный достопримечатель-
ностям нашего края, которыми мо-
жет гордиться вся Россия. Мы каж-
дый год сюда приезжаем не только 
для того, чтобы подняться на вер-
шину. Мы сюда приходим для того, 
чтобы понять как хрупок мир, как 
много мы должны сделать для того, 
чтобы сохранить уникальную при-
роду Камчатки для наших потом-
ков. Я верю, что так и будет», – ска-
зал Владимир Илюхин.

Как рассказали в пресс-службе 
Губернатора и Правительства 
края, в массовом восхождении на 
Авачинский вулкан приняли уча-
стие более 1 500 человек. Лучший 
результат среди мужчин показал 
Виктор Слугин, покоривший от-
метку 2 000 метров за 1 час 11 
минут. Среди женщин первой ста-
ла Мария Варкентин, ее время – 1 
час 54 минуты. Среди детей самым 
младшим стал семилетний Данил 
Светличный, который поднялся на 
вулкан за 4 часа 9 минут. Самому 
старшему участнику восхождения 
– Владимиру Густову – 74 года. Он 
поднялся на Авачинский вулкан за 
4 часа 11 минут.

Кроме того, здесь состоялся чет-
вертый этап Кубка России по скай-
раннингу в дисциплине «Гонка». 
Результаты следующие. 1 место 
– Евгений Лепешкин из Примор-
ского края (58 минут 28 секунд). 
2 место – Владимир Перевалов из 
Иркутской области (58 минут 40 
секунд). 3 место – Василий Рубцов 
из Приморья (1 час 26 секунд).

Среди женщин: 1 место – Ана-
стасия Рубцова из Приморского 
края (1 час 11 минут 44 секунды), 
2 место – наша землячка Анна Ма-
лышева (1 час 13 минут 29 секунд), 
3 место – Софья Бейзель из Новоси-
бирска (1 час 16 минут 55 секунд).

В городском молодежном пер-
венстве среди мальчиков призо-
вые места взяли: 1 место – Никита 
Филиппов (56 минут 56 секунд), 
2 место – Яков Тюнин (1 час 10 
минут 19 секунд), 3 место – Бог-
дан Новосадов (1 час 11 минут 
58 секунд). Среди девочек первое 
место заняла Ксения Петрунова, 
которая дошла до отметки 2 100 
метров за 1 час 39 минут 1 секун-

ду. Остальные юные участницы 
сошли с дистанции.

Также на Авачинском вулкане 
в рамках всероссийского проекта 
«Все стихии» развернули огром-
ный флаг Российской Федерации. 
Его ранее растягивали и на Эль-
брусе, и в Арктике.

«На сегодня это самый большой 
флаг, который есть в Российской 
Федерации – он весит порядка 

80 килограммов. Площадь трех-
цветного полотна составила поч-
ти полторы тысячи квадратных 
метров. Организаторы акции на-
деются установить рекорд, кото-
рый сможет претендовать на вне-
сение в Книгу рекордов России», 
– рассказал вице-губернатор края 
Алексей Войтов.

Затем участников праздника 
ждали различные мастер-классы, 
открытые уроки, выступления 
творческих коллективов, конкур-
сы и большой арт-фестиваль «Вы-
сота».

Завершилось празднование 
Дня вулкана экологическими ак-
циями по сбору мусора на площад-
ках у обоих вулканов.

На вулкане не соскучишься
  СПРАВКА

День вулкана имеет статус 
официального праздника Кам-
чатского края. Он проводится 
в рамках государственной про-
граммы Камчатского края «Раз-
витие внутреннего и въездного 
туризма в Камчатском крае». 
Организаторами праздника вы-
ступают Правительство Камчат-
ского края, краевое агентство по 
туризму и внешним связям, АНО 
«Камчатский туристский инфор-
мационный центр».
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«Рыба Камчатки»: под 
таким названием в Усть-
Камчатске открылся 
специализированный 
рыбный магазин

Как сообщает газета «Усть-Камчатский 
вестник», открытие магазина стало резуль-
татом трехстороннего соглашения между 
исполнительным органом власти, местной 
рыбацкой ассоциацией и индивидуальным 
предпринимателем Алексеем Савиным, ко-
торый предоставил и оборудовал торговое 
помещение.

В магазине представлен ассортимент 
свежемороженой, соленой, пряной и кон-
сервированной рыбы. Здесь можно приоб-
рести чавычу, нерку, кету, горбушу, голец, 
камбалу, филе минтая, фарш и филе трески, 
кальмары, малосольную сельдь. В дальней-
шем планируется продавать охлажденную 

рыбу и другую продукцию, учитывая запро-
сы покупателей.

Стоит подчеркнуть, что в трехстороннем 
соглашении оговорен отпуск продукции 
предпринимателю по сниженной стоимо-
сти, который в свою очередь тоже ограни-
чен фиксированной наценкой на товары. В 
итоге – доступные цены для потребителей.

«К примеру, свежемороженую чавычу 
усть-камчатские предприятия нам отпуска-
ют по 190 рублей за килограмм, мы делаем 
минимальную наценку в 20 %. Таким обра-
зом покупатели ее приобретают за 230 ру-
блей. Кету продаем по 120 рублей за кило-
грамм, а горбушу и гольца – по 60 рублей. 
Пока в числе поставщиков – предприятия 
Усть-Камчатского района, рыболовецкий 
колхоз им. В. И. Ленина и «Океанрыбфлот», 
но в будущем их количество намереваемся 
увеличить», – рассказал Алексей Савин.

По словам главы Усть-Камчатского райо-
на Василия Логинова, рассматривается воз-
можность открытия таких же магазинов в 
Ключах и в Козыревске.

Представлен новый 
эскиз будущего ФОКа 
с плавательным 
бассейном на ул. 
Ленинградская в 
Петропавловске

Как рассказал министр строительства 
края Андрей Дегодьев, его ведомство при-
няло для рассмотрения и утверждения про-
ектную документацию по строительству 
физкультурно-оздоровительного комплекса 
с плавательным бассейном на улице Ленин-
градской. Перед проектировщиками была 
поставлена непростая задача – разместить 
здание ФОКа, а также достаточное количе-
ство парковочных мест в границах отведен-
ного земельного участка.

Здание будет иметь шесть этажей и со-
стоять из трех блоков. Помимо бассейна для 
спортивного плавания на 6 дорожек в нем 
предусмотрены скалодром, залы для едино-
борств и занятий на тренажерах. С учетом 
предполагаемого массового посещения за-
планировано 141 парковочное место. Они 
будут находиться как в закрытом помеще-
нии, так и на открытых площадках.

Строительство будет вестись на месте 
прежнего бассейна, который был демонти-
рован в 2018 году. Это здание стояло здесь 
с 1965-го. Будучи федеральной собственно-
стью, оно стало разрушаться. Бассейн давно 
не эксплуатировался. Когда его передали 
краю, он пришел в полную негодность. Осви-
детельствование здания показало, что его ре-
конструкция будет слишком дорогой и неэф-
фективной. Было решено снести сооружение 
и на его месте строить новый комплекс.

Напомним, что в Ленинском районе на ме-
сте стадиона «Водник» уже идет подготовка к 
строительству еще одного физкультурно-оз-
доровительного комплекса с бассейном. До 
конца сентября будет выполнено устройство 
фундамента и чаши бассейна. В октябре стро-
ители приступят к возведению надземной 
части здания – сборке металлоконструкций 
комплекса.

В 2-этажном ФОКе общей площадью 5,8 
тысячи квадратных метров расположатся два 
бассейна. Взрослый – длиной 25 метров, рас-
считанный на четыре плавательные дорожки, 
и детский – протяженностью 10 метров. Так-
же в ФОКе планируется универсальный зал 
для игровых видов спорта с трибуной на 550 
мест, залы с тренажерами и для занятий аэро-
бикой и боксом. Прием первых посетителей 
здесь запланирован на конец 2021 года.

> Перспективы <

Новый рыбный магазин  
с минимальной наценкой

ФОК на Ленинградской: 
мечты обретают форму

Губернатор 
Владимир Илюхин 
обратился 
к полпреду 
Президента 
России в ДФО 
Юрию Трутневу 
с просьбой о 
содействии в 
урегулировании 
вопросов, которые 
могут возникнуть 
при создании 
на Командорах 
нацпарка

Речь идет о возможности не 
включать северную часть остро-
ва Беринга в создаваемый наци-

ональный парк «Командорский». 
Это позволит населению с. Ни-
кольского вести свою обычную 
жизнь, не нарушая нормы при-
родоохранного законодательства. 
Правительство Камчатского края 
подготовило ряд предложений по 

изменению федерального законо-
дательства в интересах жителей 
Никольского.

Губернатор Камчатского края 
Владимир Илюхин обратился к 
заместителю Председателя Прави-
тельства РФ – полномочному пред-

ставителю Президента России в 
ДФО Юрию Трутневу с просьбой 
поддержать эту инициативу.

«Мы столкнулись, на наш 
взгляд, с противоречащими друг 
другу нормами федеральных зако-
нов. Любые изменения на острове 
должны быть направлены на улуч-
шение жизни людей. Поэтому мы 
будем продолжать работу по уре-
гулированию этой законодатель-
ной коллизии, и я очень надеюсь, 
что Юрий Петрович Трутнев нас в 
этом поддержит», – сказал Влади-
мир Илюхин.

Напомним, что северная по-
ловина острова Беринга, где на-
ходится с. Никольское, является 
спорной территорией. Спор идет 
о ее принадлежности к заповедни-
ку. Федеральная власть пока счи-
тает ее частью «Командорского». 
Поэтому в результате планируемо-
го преобразования заповедника в 
национальный парк эта террито-
рия может стать частью парка.

Жители Никольского считают, 
что режим нацпарка не позволит 

им вести здесь экономическую 
деятельность и даже законно вы-
брасывать мусор, поскольку на 
севере о. Беринга расположена 
единственная свалка. А еще там 
находятся аэропорт, дорога кра-
евого значения, родовые общи-
ны, рыбопромысловые участки 
Алеутского рыбокомбината.

2 августа местные жители 
планировали провести в Ни-
кольском митинг, чтобы при-
влечь к этому вопросу как мож-
но больше внимания. Но, узнав 
о планах правительства края 
урегулировать проблему, они 
решили митинг отложить. Воз-
можно, в Никольское прибудет 
комиссия, чтобы объективно во 
всем разобраться.

Добавим, что сложившаяся в 
Камчатском крае ситуация – ис-
ключительная. Ранее ни в одном 
субъекте России особо охраня-
емая природная территория не 
создавалась на месте полноцен-
но функционирующего муници-
пального образования.

«Любые изменения на острове 
должны быть направлены  
на улучшение жизни людей»
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78-летняя 
жительница 
Елизовского района, 
потерявшись, 
сутки провела в 
лесу. Первым ее 
обнаружил пес-
спасатель Визард

13 августа женщина отправи-
лась собирать ягоду в районе Пятой 
стройки и заблудилась. Сначала ее 
искали родственники, потом под-
ключились волонтеры, спасатели и 
полицейские. Участники поисков 
пенсионерки рассказали корре-
спонденту ИА «Камчатка» подроб-
ности спасения.

Первым потерявшуюся женщи-
ну обнаружил пес-спасатель – ла-
брадор по кличке Визард. Следом 
подбежала его хозяйка Виктория 
Мидяная. Пенсионерка встретила 
их словами: «Дайте водички».

«Женщина пропала вместе со 
своей маленькой собачкой. По-
везло, что собачка стала лаять при 
приближении поисковой группы, 
это дало нам какой-то ориентир. 
Пенсионерка была в одной фут-
болке, ночью не спала, ела яго-
ды. Она объяснила, что дошла до 

реки, не стала ее переходить, по-
шла обратно, обессилела и села у 
кустов, где мы ее и нашли, – рас-
сказала начальник кинологиче-
ского подразделения Камчатского 
поисково-спасательного отряда 
Виктория Мидяная. – Расстояние 
от места, где она собирала ягоды, 
до места обнаружения всего 450 
метров».

Спасатели видели много следов 
медведей, пока искали потерявшу-
юся женщину. Очень повезло, что 
ей не встретились хищники. Пен-
сионерка не спала всю ночь. Она 
была в одной футболке. Чтобы хоть 
немного согреться, обнимала свою 
маленькую собачку по кличке Бу-
блик.

На Камчатке это не первый слу-
чай, когда заблудившиеся люди 
проводят в лесу продолжительное 
время, и их удается спасти. Так, ре-
корд по выживанию принадлежит 
Марии Исайчик. В сентябре 2015 
года 64-летняя женщина плутала 
в лесу целых пять дней. Она даже 
встретила медведицу и медвежон-
ка, но смогла их отпугнуть.
ИА «Камчатка»

Визард идёт по следу

13 августа около 16.30 вертолет 
Ми-8 совершил жесткую посадку 
в природном парке «Налычево» 
(примерно в 200 километрах к 
западу от Петропавловска-Кам-
чатского). На борту вертолета на-
ходились 22 пассажира и 3 члена 
экипажа. Пятеро получили трав-
мы. Пострадавшая женщина была 
госпитализирована в медицинское 
учреждение с переломом шейного 
позвонка, остальные от госпита-

лизации отказались. Пассажиры 
– граждане России. Они направля-
лись как туристы на базу «Дзенд-
зур», расположенную на берегу 
реки Жупанова.

В результате происшествия у 
вертолета разрушена хвостовая 
балка с отделением от корпуса 
хвостового редуктора и винта. 
Следствие проверяет три версии 
случившегося: ошибка пилотиро-
вания, неблагоприятные погодные 

условия и возможные технические 
неисправности вертолета.

Дальневосточная транспорт-
ная прокуратура называет вла-
дельцем вертолета компанию 
«Тувинские авиационные ли-
нии». По другим данным маши-
на принадлежит предприятию 
«Вертикаль-Т».

Губернатор Камчатского края 
Владимир Илюхин направил теле-
грамму руководителю федерально-
го агентства воздушного транспор-
та Александру Нерадько, в которой 

просил провести проверку в отно-
шении авиаперевозчика.

«Нас, мягко говоря, насторажи-
вает ситуация, которая сложилась 
сегодня на рынке авиаперевозок: 
практически кто угодно и как 
угодно может заниматься транс-
портировкой людей, – сказал за-
меститель Председателя Прави-
тельства края Юрий Зубарь. – Мы 
намерены подготовить обраще-
ние от имени Правительства Кам-
чатского края о восстановлении 
действия ряда федеральных авиа-

ционных правил, которые позво-
ляют контролировать воздушные 
суда, работающие на территории 
края, местным органам Росавиа-
ции. Сегодня, например, вертолет 
может прилететь из любого субъ-
екта России и работать на Кам-
чатке абсолютно бесконтрольно. 
Кроме того, мы подготовим пред-
ложения о проведении контроли-
рующими органами ряда встреч 
с туроператорами, чтобы дать 
рекомендации по грамотному вы-
бору перевозчиков».

> Транспорт <

Жёсткая посадкаЧП с вертолетом Ми-8 в парке 
«Налычево» показало, что авиационная 
отрасль края требует более жесткого 
контроля. Сегодня транспортировкой 
людей в регионе может заниматься кто 
угодно

  В ТЕМУ

ВНИМАНИЮ ТУРОПЕРАТОРОВ И ТУРАГЕНТОВ!
Агентство по туризму и внешним связям края рекомендует предста-

вителям туриндустрии обратить внимание на меры по обеспечению 
безопасности туризма.

В соответствии с пунктом 4 распоряжения Правительства Камчат-
ского края от 19 июля 2019 года № 336-РП туристическим компаниям 
рекомендуется регистрировать тургруппы в Центре управления в кри-
зисных ситуациях Главного управления МЧС по Камчатскому краю, 
повышать квалификацию инструкторского состава не реже одного 
раза в 3 года, обеспечивать руководителей групп телефонами стандар-
та IRIDIUM, оказывать помощь в организации и проведении поисково-
спасательных работ.

Ознакомиться с полным перечнем рекомендаций и распоряжением 
№ 336-РП можно на сайте Правительства Камчатского края kamgov.ru

  В ТЕМУ

3-ЛЕТНИЙ МАЛЬЧИК ВЫЖИЛ В ЛЕСУ
Двое суток в лесах Омской области шли поиски 3-летнего Коли 

Бархатова. В поисковой операции приняли участие 700 человек из 
разных регионов страны.

Родители приехали вместе с Колей в лес недалеко от села Новоло-
гиново 13 августа. Взрослые ушли собрать ягоды, а малыша оставили 
ждать в машине. Обратно они вернулись через 15 минут, но ребенка не 
нашли.

Они около трех часов пытались найти сына, но не смогли и обрати-
лись в полицию. К поискам Коли сразу же подключились полицейские, 
кинологи и неравнодушные граждане.

Найти мальчика живым удалось только 15 августа. По словам волон-
теров, он сидел на кочке, пил болотную воду и плакал. Причем находил-
ся ребенок меньше чем в километре от места, где его оставили взрос-
лые. Ребенок был искусан комарами и мошками, травм не было.

Мальчика доставили в больницу. В связи с крайней степенью обезво-
живания ребенку начали инфузионную терапию. Его состояние оцени-
вается как удовлетворительное.

Пенсионерка встретила спасателей словами: «Дайте водички»

<

Участники поисковой операции

<
Пес-спасатель Визард

<



21 августа – 4 сентября 2019 
№ 16 (5830) 111 1История> Письмо с плавбазы «Сулак» проплавало в море 50 лет <

Многие из нас читали в детстве 
роман Жюля Верна «В поисках капи-
тана Гранта». Он начинается с того, 
что моряки находят в море бутылку 
с письмом от капитана английского 
судна «Британия», пропавшего за два 
года до этого. Вода сильно испорти-
ла текст, и героям романа пришлось 
пережить много приключений, что-
бы восстановить истину. А вот по-
слание, которое было запечатано в 
бутылку из-под советского «Шампан-
ского» и брошено в воду в 1969-м с 
плавбазы «Сулак», спокойно пропла-
вало 50 лет, преодолев почти 2 тыся-
чи миль, и было почти как новое, ког-
да его нашли. Его автор – 36-летний 
капитан Анатолий Боцаненко – даже 

представить не мог, как далеко (по 
времени и расстоянию) обнаружат 
это письмо.

Составил он совсем простое, но 
душевное обращение: «Сердечный 
привет от русского флота. Желаем 
Вам хорошего здоровья, долгих лет 
жизни и счастливого плавания. 20 
июня 1969 года».

Дальнейшие события переносят 
нас на Аляску, на маленький остров 
Сарычева, где находится единствен-
ный городок Шишмарёв. В один из 
августовских дней 2019 года учитель 
местной школы Тайлер Иванофф от-
дыхал на природе с семьей. Дети со-
бирали ягоды, Тайлер хотел развести 
костер и случайно увидел на берегу 

бутылку, а в ней – письмо на кирил-
лице. Русского языка Тайлер не зна-
ет, хоть и носит русскую фамилию. 
Вернувшись домой, он опубликовал 
фотографию письма в социальных 
сетях и попросил друзей помочь с пе-
реводом. И уже на следующий день 
получил разные переводы от множе-
ства людей. Так о письме узнали и в 
США, и в России.

Российские журналисты решили 
найти автора письма. Оказалось, 

что Анатолий Боцаненко жив и здо-
ров. Правда, давно переехал в Сева-
стополь.

«Тогда в Охотском море мы по-
лучили добрые известия о произ-
водственных достижениях, выпол-
нении плана нашего судна, нашего 
экипажа. И потом кто-то из членов 
экипажа предложил написать по-
слание и в бутылку это опустить», – 
рассказал РИА «Новости» Анатолий 
Прокофьевич.

Экипажу плавбазы было чем гор-
диться. О трудовых подвигах рыба-
ков писали все советские газеты. 
На «Сулак» водили экскурсии. Од-
нажды на его борту побывала жена 
разведчика Зорге, которая оставила 
морякам на память автограф.

С тех пор много воды утекло. Не 
стало СССР. «Сулак» в 1992-м был 
списан и отправился «на гвозди». 
Рыбная отрасль страны погрузи-
лась в пучину реформ, из которой 
до сих пор не может вынырнуть. 
Меж тем письмо, отправленное в 
будущее Анатолием Боцаненко, 
продолжало путешествовать по мо-
рям и океанам в поисках того, кто 
его прочтет. А прочло его в итоге 
огромное количество американцев 
и россиян. Такая вот удивительная 
история.

Остается пожелать Анатолию 
Прокофьевичу Боцаненко хороше-
го здоровья и долгих лет жизни, как 
он когда-то пожелал нам.

Сергей НИКОЛАЕВ

Послание в бутылке
Эта удивительная, почти невероятная 
история началась в 1969 году на 
дальневосточной плавбазе «Сулак», 
а завершилась спустя полвека на 
американском острове Сарычева

Организатором вечера стал 
Камчатский краевой объединен-
ный музей. Были приглашены чле-
ны семьи Егора Иннокентьевича, 
его коллеги, участники националь-
ных творческих коллективов, дру-
зья и поклонники.

Музей подготовил выставку ра-
бот Егора Чечулина. Гости увидели 
всю коллекцию мастера-косторе-
за, которая хранится в запасниках 
музея, а также фотографии и доку-
менты. Александр Печень передал 
для экспонирования работы Чечу-
лина из личной коллекции.

В конце вечера сестра Егора 
Лидия Чечулина передала в дар 
музею инструменты, с помощью 
которых мастер создавал свои ра-
боты.

Егор Чечулин был родом из села 
Анапка. Окончил Камчатское му-
зыкальное училище в 1980 году, 
позднее получил специальность 
педагога-психолога.

Резьбой по кости занимался с 
юношеских лет. Вырезал фигурки 
зверей, наперстки, игольницы, а 
позже перешел к многопрофиль-
ным композициям. Первую рабо-
ту «Охота на росомаху» для музея 
он сделал в 1990 году. Тогда Егор 
Иннокентьевич работал в творче-
ской мастерской «Архипелаг». С 
1991 года он – свободный худож-
ник.

Поездка на Чукотку в 1993 году 
вдохновила мастера на професси-
ональное занятие резьбой. С 1994 
года он участвовал в художествен-

ных выставках. Жизнь и быт жите-
лей были излюбленной темой ху-
дожника. Возрождение и развитие 

художественного промысла, ко-
сторезное искусство, было частью 
деятельности художника. Его труд 

– это большой вклад в культуру 
Камчатского края.

Егор Иннокентьевич ушел из 
жизни 30 июня 2019 года. 
Источник фото – КГБУ «Камчатский 
краевой объединенный музей».

> Память <

Егор Чечулин – «Сын Анапкинской земли»
В Краевой научной библиотеке имени С. 
П. Крашенинникова прошел памятный 
вечер, посвященный известному 
мастеру-косторезу Егору Чечулину

Бутылка с письмом от советских рыбаков

<

Тайлер Иванофф (источник фото – alaskapublic.org)

<

Анатолий Боцаненко, наши дни.

<

Плавбаза «Сулак».
<
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Первую партию из двух косаток 
и шести белух выпустили в Охот-
ское море 27 июня, вторую группу 
из трех косаток – 16 июля, третью 
партию из трех косаток – 6 августа.

Две крупные самки из первого 
и второго выпусков находятся на 
расстоянии 30 километров друг от 
друга в Шантарском море. Это тра-
диционные места обитания диких 
косаток.

Младшая особь из второй груп-
пы – Александра – осталась у бе-
рега недалеко от района выпуска 
и кормилась у невода. Позже она 
ушла к берегам Сахалина, удалив-
шись от места выпуска на расстоя-
ние более 100 километров.

«Младшая самка Александра, вы-
пущенная 16 июля, прошла большой 
путь по Охотскому морю и сейчас 
находится в Северо-Охотоморской 

подзоне, примерно в 600 киломе-
трах к северу от Шантарских остро-
вов. За время своей вольной жизни 
она поела рыбы в ставных неводах 
у острова Чкалова, поохотилась у 
северных берегов Сахалина, потом 
более недели провела в открытом 
море к северу от Сахалина, рыская 
на путях миграций тихоокеанских 
лососей», – сообщают ученые.

Ученые полагают, что Алексан-
дра последовательно проверяет 
основные районы летних рыбных 
промыслов в Охотском море.

Что касается третьей партии ко-
саток, выпущенных 6 августа, они 
двигаются в сторону Шантарских 
островов. Животные активно дви-
гались, адаптируясь к естественным 

условиям обитания, питались ры-
бой, которая большими косяками 
идет сейчас на нерест в этом районе.

Ситуация с «китовой тюрь-
мой» стала резонансной после 
того, как в Greenpeace в октябре 
2018 года заявили, что готовится 
незаконная продажа из России в 
Китай 13 краснокнижных коса-
ток, за последние 5 лет туда вы-
везли 15 этих млекопитающих. 
Владивостокская природоохран-
ная прокуратура нашла наруше-
ния со стороны Росрыболовства 
и компаний, которые отловили 
животных.

Следователи завели дело о не-
законном вылове водных био-
логических ресурсов и жестоком 

обращении с животными. По дан-
ным СК, в бухте было 11 косаток 
(все они оказались детенышами) 
и 90 белух, которые не достигли 
половой зрелости, 13 из них были 
младше года. Позже три белухи и 
одна косатка пропали из вольеров.

Президент Владимир Путин 22 
февраля дал поручение Минприро-
ды и Минсельхозу России вместе с 
учеными решить судьбу животных, 
содержащихся в бухте Средняя в 
Приморье. Суд на Сахалине при-
знал, что животные были выловле-
ны незаконно, и признал незакон-
ными приказы Росрыболовства, 
которыми распределены квоты на 
отлов косаток и белух.
РИА «Новости»

> Соседи по планете <

Ученые следят за судьбой бывших 
пленников «китовой тюрьмы»
Третья партия косаток из «китовой 
тюрьмы», которых выпустили в 
Охотское море 6 августа, идет в 
сторону Шантарских островов, 
сообщает Всероссийский научно-
исследовательский институт 
океанографии (ВНИРО)

На побережье в 
Приморье местные 
жители нашли 
сельдяного короля 
– рыбу, обитающую 
на глубине более 
километра.

Жительница Приморья Антони-
на Тунык рассказала, что сельдяно-
го короля нашли 5 августа в бухте 
Рейд Паллада (залив Посьет). Рыбу 
посчитали ядовитой и отпустили 
в море. «Когда плывет, кажется, 
какое-то чудовище. Глаза как у зве-
ря, в воде блестит как зеркало», – 
рассказала женщина.

Сельдяной король встречается в 
теплых, умеренно теплых и умерен-
ных водах Тихого, Атлантического 
и Индийского океанов. Он внесен в 
Книгу рекордов Гиннесса как самая 
длинная из ныне живущих костных 
рыб.

Как рассказал Fishnews пресс-
секретарь Тихоокеанского фили-
ала ВНИРО Константин Осипов, 
сельдяной король – традиционный 
обитатель российских вод, часто 
встречается у берегов южных Ку-
рильских островов. Там он регу-
лярно попадается в тралы, причем 
встречаются крупные особи длиной 

4-5 метров. В практике ученых как 
раз были случаи поимки на мелко-
водье в прибрежье этой рыбы (тог-
да она была сильно заражена пара-
зитами).

Сельдяной король отличается 
вертикальными погружениями, вы-
тягиваясь во всю длину. Это мало-
подвижная рыба, которая часто 

перемещается течениями (это объ-
ясняет ее появления у берегов При-
морья).

Существует много различных 
подвидов этой рыбы, которые вне-
сены в справочники рыб России. В 
Приморье летом главный постав-
щик южных мигрантов, Цусимское 
течение, заносит и куда более экзо-
тичные объекты – меч-рыбу, кори-
фену, тунцов, крупных каракатиц. 
Поэтому находка сельдяного коро-
ля ученых особо не удивила.

Согласно приметам, сельдяной 
король является предвестником 
землетрясений или цунами – глу-
боководные обитатели чувстви-
тельны к движениям морского 
грунта. В 2011 году в Японии неза-
долго до землетрясения и цунами 
на берег выбросилось несколько 
десятков сельдяных королей. Вме-
сте с тем ученые подчеркивали, 
что такую связь никто нигде не 
фиксировал.
По материалам российских 
СМИ

В Приморье выловили 
«предвестника цунами»

 В ТЕМУ

ДЕЛЬФИН, ТЫ НАМ БРАТ
В мире ширится движение за признание китов и дельфинов лич-

ностями. Первой страной, признавшей уникальный интеллект кито-
образных, стала Индия.

Движение за признание китов и дельфинов личностями с самосо-
знанием и набором прав началось в Финляндии, где ученые и специ-
алисты по этике разработали декларацию прав китообразных. Иссле-
довательница интеллекта китообразных Лори Марино предоставила 
доказательства того, что китообразные имеют сложный мозг, особен-
но в участках, отвечающих за коммуникацию и познание. Ее исследо-
вания показали, что дельфины имеют уровень самосознания, схожий 
с человеческим. Дельфины могут осознавать свои собственные отра-
жения, использовать инструменты и понимать абстрактные идеи. Им 
свойственны эмоциональное сочувствие, готовность помочь. Дельфи-
ны называют друг друга по имени, выбирают свои собственные уни-
кальные имена – ряд сложных высоких звуков – до достижения ими 
возраста одного года. Начиная с этого момента все остальные дельфи-
ны в их социальной группе называют их этим уникальным именем, 
используя весьма сложные грамматические связи.

Первой страной, присвоившей дельфинам статус «личностей, не 
относящихся к человеческому роду», стала Индия. Здесь запрещено 
использование дельфинов, находящихся в неволе, для развлечения.

  В ТЕМУ

ПОЙМАНА РЕЧНАЯ РЫБА-
РЕКОРДСМЕН ВОЗРАСТОМ 
112 ЛЕТ

Ученые из США обнаружи-
ли 112-летнюю пресноводную 
рыбу, возраст которой более 
чем в четыре раза превысил 
средний возраст представите-
лей ее вида.

Рыбы вида «большеротый 
буйвол» были отловлены иссле-
дователями в штате Миннесота. 
Некоторые образцы были снаб-
жены датчиками слежения и вы-
пущены в дикую природу. Для 
их дальнейшего изучения были 
применены новые методы дати-
рования. Это помогло выявить 
долгожителя: одна из исследо-
ванных рыб, 22-килограммовая 
самка, родилась 112 лет назад.

Зафиксированный возраст 
оказался рекордным – он почти 
на 40 лет превысил наибольшую 
известную продолжительность 
жизни пресноводных рыб.

Большеротые буйволы – одна 
из самых крупных рыб Северной 
Америки. Их длина превышает 
1,25 метра, а вес достигает 36 
килограммов. В США «буйволы» 
считаются «мусорным» видом, 
непригодным для использова-
ния в пищу.

Фотография Антонины Судоргиной

<
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  В ТЕМУ

СУДНО «СЯНХАЙЛИНЬ-8», КОТОРОЕ ЗАДЕРЖИВАЛИ В 
КНДР, УШЛО НА ПРОМЫСЕЛ

Российский рыболовецкий траулер «Сянхайлинь-8», который в ночь 
на 17 июля задержали в КНДР, отправился в район промысла в Япон-
ском море. Об этом ТАСС сообщили в «Северо-восточной рыболовной 
компании», владеющей судном.

«Судно отправилось в район промысла в Японское море, куда и плани-
ровалось до задержания. После отправится в приморский порт Зарубино, 
где сойдут на берег несколько членов экипажа», – сказал представитель 
компании. Он сообщил, что экипаж принял решение продолжить свою ра-
боту на судне. Ранее сообщалось, что компания заменит нескольких чело-
век, которые получили сильный стресс в связи с инцидентом.

«Сянхайлинь-8» было задержано КНДР, когда направлялось из юж-
нокорейского порта Сокчо в Японское море для добычи краба. В ком-
пании-судовладельце сообщили, что причиной задержания стало вхож-
дение в некую 50-мильную зону, о существовании которой российская 
сторона не знала. До 27 июля судно находилось в порту города Вонсан 
(КНДР), после траулер был отпущен пограничниками КНДР.
ТАСС

131 3Дальний Восток> Россия имеет полное право в 2019 году не выделять КНДР квоты <

В бухтах на востоке 
Приморья снова 
наблюдается армада 
северокорейских 
судов, сообщают 
местные СМИ

По официальной версии погра-
ничной службы России, иностран-
ные суда зашли в наши воды, только 
чтобы укрыться от тайфуна «Кроса».

В бухте Ольга видели одно япон-
ское судно и несколько южнокорей-
ских шхун, которые действительно 
искали лишь укрытие. А вот в вос-
точной части бухты появилась целая 
флотилия северокорейских судены-
шек, которые явно не простаивают 
здесь без дела. Вот что пишут в соц-
сетях местные жители:

«Как они так быстро образова-
лись в Ольге?! И все эти рыбаки ло-
вят сетями все подряд! Да, граница 
явно не на замке!»

«При этом они на удочки ловят 
кальмара, видимо, простой промыс-
ла в их планы не входит. Также есть 
информация, что многие высажи-
вались на берег в поисках огненной 
воды».

«Нормальная парковка в Примо-
рье! Гостям можно все и даже крас-
нокнижную половить! Россия – ще-
драя душа, но только не для своих».

«Они не шторм переживают, они 
просто на рыбалку приехали. Что 
смешить-то».

Как напоминает издание «Зо-
лотой Рог», в 2018-м сотни севе-
рокорейских лодок, которые тоже 
прятались (якобы?) от непогоды 
в наших водах, почти на полгода 
оккупировали подзону Приморья. 
Помимо откровенного браконьер-
ства они практически парализова-
ли работу российского флота, так 
как не соблюдали элементарные 
правила ведения совместных про-
мыслов. Из-за хищения и унич-
тожения орудий лова североко-
рейскими рыбаками российские 
рыбаки были вынуждены оставить 
перспективные районы промысла 

на юге Приморья и сместиться се-
вернее. Кроме того, был нанесен 
экологический вред. Все отходы 
жизнедеятельности северокорей-
ских рыбаков шли напрямую в 
море. От огромного количества 
мусора пострадали и прибрежные 
территории, и морские заповедни-
ки. На берег были выброшены де-
сятки шхун, в которых приморские 
жители находили как живых, так и 
мертвых рыбаков.

У жителей Азии – свой ментали-
тет. Когда им уступаешь, они могут 
принять это за слабость. Так что, 
скорее всего, присутствие рыболов-
ного флота КНДР в наших водах бу-
дет расти под различными предлога-
ми и поводами.

В то же время власти КНДР от-
носятся к нашим рыбакам с гораздо 
меньшим дружелюбием, чем мы – к 
ее гражданам. Так, в рамках между-

народных соглашений российские 
рыбаки имели право добывать глу-
боководного краба, анчоуса, каль-
мара и скумбрию в зоне КНДР. Но 
попытка воспользоваться этой воз-
можностью натолкнулась на агрес-
сивные действия со стороны северо-
корейских военных.

Также можно вспомнить случаи 
необоснованного задержания бере-
говой охраной КНДР российских яхт 
и судов. Это мало похоже на добро-
соседские отношения.
Фото –  
из соцсетей.

Гостям можно все?

Россия может 
полностью запретить 
экспорт леса в 
Китай, заявил глава 
Минприроды Дмитрий 
Кобылкин.

Китай должен отреагировать на незакон-
ные вырубки и оказать помощь в восстанов-
лении лесов, сказал Дмитрий Кобылкин в 
интервью газете «Ведомости».

«Китай должен четко понимать, что если 
они не подключатся к решению этой про-
блемы (незаконной вырубки леса), то у нас 
не будет другого варианта, кроме как запре-
тить экспорт леса полностью», – заявил он.

Кобылкин предложил построить на тер-
ритории России вдоль границы с Китаем 
селекционно-семеноводческие комплексы 
и высаживать лесопосадочный материал – 
«чтобы восстановить для наших детей и вну-
ков то, что вырубили «черные лесорубы»».

Глава ведомства отметил, что КНР долж-
на показать заинтересованность в проекте. 
По его словам, российская сторона уже вы-
делила почти 2 млрд рублей на реализацию 
проекта и со стороны Китая будет «непло-
хим шагом» предоставить 3-4 млрд рублей.

Кобылкин также сообщил, что Минпри-
роды готовит масштабную программу по 
профилактике лесных пожаров на террито-
рии России.

«Считаю, что нам нужно значительно 
увеличить количество метеостанций. Нуж-
но сделать максимальное прогнозирование 
и предупреждение, подключить науку, ис-
пользовать малую авиацию, дистанционное 
наблюдение – квадрокоптеры», – заявил гла-
ва ведомства.

Ранее режим ЧС из-за лесных пожаров 
был объявлен в четырех регионах: Иркут-
ской области, Красноярском крае, Бурятии 
и Якутии. В зону задымления попали более 
600 населенных пунктов. В тушении огня 
участвуют более 10 тысяч человек, около 3 
тысяч единиц техники и 86 воздушных су-
дов.

Недовольство МИДа вызвано публика-
циями некоторых СМИ, где неточно рас-
крыт ответ господина Лаврова на вопрос об 
островах.

«Российская сторона твердо придержи-
вается позиции, что продвижение в данном 
вопросе возможно лишь при условии при-
знания японской стороной в полном объ-
еме итогов Второй мировой войны, закре-
пленных в том числе в ст. 107 Устава ООН, 
и учета наших принципиальных подходов 
в военно-политической сфере. Именно об 
этом и говорил Сергей Лавров, отвечая на 
соответствующий вопрос», – говорится в со-
общении.

Вопрос министру о том, какой стратегии 
придерживается Россия с японской сторо-
ной по вопросу о Курилах, задали во время 
его посещения форума «Территории смыс-
лов». В своем ответе господин Лавров на-
звал основные пункты.

«Подписание мирного договора должно 
быть нацелено на констатацию тех реалий, 
которые сложились после Второй миро-
вой войны, на признание ее итогов, в со-
ответствии с которыми все четыре острова 
Южной Курильской гряды являются терри-
торией РФ. И здесь наши японские коллеги 
никак не могут изменить свою позицию», – 
сказал глава МИДа. Он также добавил, что 
не считает ситуацию, сложившуюся в пере-
говорах, тупиковой.

В июне на переговорах в Токио Россия и 
Япония вновь не смогли прийти к общему 

мнению по поводу формата и содержания 
возможного соглашения по Курильским 
островам. К вопросу спорных территорий 
добавилась проблема формата гипоте-
тического мирного договора: Токио на-
стаивает на одностраничном документе, 
Москва хочет подписания масштабного 
соглашения, в котором бы отразились про-
шедшие со времен окончания войны деся-
тилетия.

Острова Итуруп, Кунашир, Шикотан и 
архипелаг Хабомаи были включены в состав 
СССР по итогам Второй мировой войны, од-
нако Токио оспаривает их принадлежность. 
В советско-японской совместной деклара-
ции 1956 года говорилось, что СССР «в ка-
честве жеста доброй воли» готов передать 
Японии Шикотан и Хабомаи, но только по-
сле подписания мирного договора.
«Коммерсант»

> Дипломатия <

Россия может отказать 
Китаю в древесине

МИД разъяснил слова 
Лаврова о Курильских 
островах
Интерпретация слов главы МИД России Сергея 
Лаврова о Курильских островах, которая 
гласит, что Россия «озвучила условия передачи 
островов Японии», недопустима и является 
дезинформацией. Такое заявление опубликовано 
на странице российского министерства в Facebook
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Командорский 
заповедник 
создал музейную 
экспозицию, 
посвященную 
проблеме 
загрязнения 
океана.

Как рассказали в администра-
ции заповедника, большинство экс-
понатов собрано на территории Ко-
мандорских островов, в том числе 
на побережье острова Беринга. Это 
предметы из пластика, рыболовные 
сети, куски резины.

Особое место в «музее» занима-
ет стеклянный пол, разделенный на 
несколько секций. В одной из них 
расположены природные «отходы» 
– ракушки, окаменелости, скелеты 
животных. В других, для сравнения, 
– рыбацкий и бытовой мусор, кото-
рый можно встретить на любом по-
бережье.

«Мы выбрали для музея помеще-
ние 2 на 2 квадратных метра, чтобы 
подчеркнуть: даже на такой неболь-
шой площадке можно рационально 
использовать все пространство. 
Гости музея почувствуют себя в 
центре глобальной мусорной про-
блемы, прикоснутся к каждому экс-
понату, у которого есть своя исто-
рия», – рассказывает специалист 
заповедника по экопросвещению 

и координатор экспозиции Ира Мо-
сквитина.

Одна из задач «музея» – по-
казать роль каждого человека в 
становлении новой геологиче-
ской эпохи «антропоцена», когда 
мы стали главным двигателем 
изменений окружающей среды. 
Поэтому посетитель, познако-
мившись с экспозицией, оказы-
вается перед зеркалом и в своем 
отражении видит риторический 

вопрос «Кто может изменить 
ситуацию?». «Спасибо Елене и 
Ольге Мироненко, студенткам 
практиканткам из РХТУ имени 
Д. И. Менделеева, придумавшим 
общую концепцию экспозиции», 
– говорит исполняющий обязан-
ности директора заповедника 
Евгений Мамаев.

«Музей» мусора уже оценили 
первые посетители – иностранные 
туристы и школьники из села Ни-

кольского, единственного насе-
ленного пункта на Командорских 
островах.

«Молодым людям полезно уз-
нать, что происходит с морскими 
экосистемами. Эта проблема бу-
дет становиться все более акту-
альной в будущем. Музей расска-
зывает о том, каким может быть 
мир будущего, если мы не сокра-
тим потребление и производство 
пластика», – сказал Марк Разон, 

профессор географии в колледже 
Лейни (Калифорния, США). Экс-
позиция «Музей мусора» – часть 
совместного проекта заповедни-
ка и Администрации Алеутского 
муниципального района по об-
ращению с отходами «Зеленые 
Командоры». В рамках проекта на 
острове Беринга открыты пункты 
сбора отработанных батареек, 
картриджей и люминесцентных 
ламп.

На Командорах открылся 
«музей» мусора

Десятки тысяч 
мигрирующих лососей, 
застрявших из-за 
оползня в реке Фрейзер 
(Британская Колумбия), 
пролетают над 
преградой на вертолете.

В конце июня оползень частично пере-
крыл реку Фрейзер в Канаде (округ Колум-
бия) и создал в реке крутые пороги, что не 
позволяло тысячам особей лосося подни-
маться вверх по течению для нереста. Воз-
никла угроза всей популяции.

В итоге было решено принять меры: по-
строить обходное русло реки, а пока оно 
строится, ловить рыбу и переносить ее 
выше по течению вертолетами.

Работы начались в конце июля, и к на-
чалу августа уже более 1 500 особей лосося 
были выловлены и перенесены через воз-
никший на их пути барьер.

Сначала рабочие построили вдоль реки 
перед оползнем небольшой искусственный 

пруд, куда направляли рыбу. Оттуда ее вы-
лавливали сетками, метили (чтобы в даль-
нейшем понять, сколько рыбы выживет 
после транспортировки) и помещали в алю-
миниевые баки с водой и устройствами для 
насыщения кислородом, как в аквариуме.

Затем эти цистерны вертолеты подни-
мали над оползнем и переносили вверх по 
течению, где цистерны открывали и выпу-
скали рыбу.

Одновременно бригады специалистов 
работали в воде, удаляя скопившийся в реке 
мусор (в основном стволы деревьев, кото-
рые попали туда из-за наводнения), и на 
скалистом берегу, удаляя камни, чтобы сни-
зить вероятность нового оползня.

Кроме того, бригада подрывников устро-
ила контролируемый взрыв скалы, чтобы в 
воду упали несколько крупных обломков, 
которые затем переместили так, чтобы 
создать в воде нечто вроде лестницы. Рыба 
использует естественные пороги для того, 
чтобы подняться вверх по течению, прыгая 
с одной «ступеньки» на другую. Наблюдения 
показали, что искусственные пороги по-
могли мигрирующему лососю продвинуться 
вверх по реке.
По материалам мировых СМИ.

К середине 2022 
года резервуары для 
хранения загрязненной 
воды с АЭС «Фукусима-1» 
будут полностью 
заполнены, пишет 
газета The Asahi Shimbun

Между тем загрязненная тритием и под-
лежащая длительному хранению вода про-
должает накапливаться со скоростью около 
150 тонн в день. Сейчас на территории АЭС 
«Фукусима-1» в специальных контейнерах 
находится около 1,05 млн тонн воды. Управ-
ляющая АЭС компания TEPCO продолжает 
устанавливать новые резервуары, но площа-
ди под них расширить невозможно, и в 2020 
году будет достигнута максимальная емкость 
хранения – около 1,34 млн тонн. Власти рас-
сматривают несколько вариантов решения 

проблемы. Один из них – разбавление обрабо-
танной воды и постепенный сброс ее в океан 
– вызвал яростное сопротивление местных 
рыбаков. Они опасаются, что негативный ин-
формационный шлейф подобной акции нане-
сет существенный ущерб их бизнесу и повре-
дит продажам их продукции.

Другая возможность – найти место для 
хранения вне территории атомной электро-
станции. Но сомнение в реальности такого 
сценария выражает сама TEPCO. С одной 
стороны, найти местную администрацию, 
которая была бы готова разместить у себя 
такую площадку, чрезвычайно сложно. С 
другой, компания опасается за безопасность 
транспортировки – существует вероятность 
радиоактивной утечки во время этого про-
цесса.

Окончательное решение предстоит при-
нять министерству экономики, торговли и 
промышленности на основе рекомендаций 
специально созданного экспертного коми-
тета.
rossaprimavera.ru

> Из-за океана <

В Канаде лосося 
спасают на вертолетах

В Японии не знают,  
куда деть воду с «Фукусимы»
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> Следующий этап ремонта улицы Дальней запланирован на 2021 год <

РЕКЛАМНЫЙ ОТДЕЛ

ТЕЛ. (415-2) 23-41-95, 
E-MAIL:  

REKLAMA13.2010@MAIL.RU

Реклама

Дорога в 
микрорайон 
Кирпичики 
краевой столицы 
отремонтирована 
после обращения 
местных жителей 
к главе региона 
через его интернет-
приемную. Все 
работы были 
проведены  
за 5 дней

«Мы написали в интернет-при-
емную губернатора в инстаграме, 
нам достаточно быстро ответили, 
назначили встречу. Дорога раз-
рушалась постепенно, но в этом 
году после зимы стало совсем пло-
хо, люди были вынуждены объез-
жать ямы по встречной полосе. На 
встрече в администрации Петро-
павловска-Камчатского нам были 
озвучены планы по ремонту, они 
реализованы даже раньше, чем мы 
ожидали. Мы довольны ямочным 
ремонтом нашей дороги, теперь 
ждем капитального», – рассказал 

житель Петропавловска-Камчат-
ского Дмитрий Грибачев.

Как сообщил министр транспор-
та и дорожного строительства Кам-
чатского края Владимир Каюмов, 
следующий этап ремонта улицы 
Дальней запланирован на 2021 год.

«Администрации Петропавлов-
ска-Камчатского дано поручение 
разработать проектно-сметную 
документацию для проведения ре-
монта. Проектирование займет 

около года. В первую очередь, не-
обходимо отвести от дороги воду, 
предусмотреть ливневую канали-
зацию. При ремонте этой улицы 
будет использован современный ас-
фальтобетон, благодаря которому 
покрытие будет находиться в нор-
мативном состоянии 8 – 10 лет», – 
сказал министр.

По поручению губернатора Вла-
димира Илюхина на ямочный ре-
монт улицы Дальней администра-
ции Петропавловска-Камчатского 
была выделена субсидия из краево-
го бюджета в размере порядка 3,2 
млн рублей.

«Аукцион на проведение ямочно-
го ремонта выиграл очень достой-
ный подрядчик, все работы были 
проведены за 5 дней. За первые три 
дня была выполнена фрезеровка 
ям, еще два дня они асфальтиро-
вались. Отремонтировано более 3 
200 квадратных метров покрытия. 
Огромное спасибо Правительству 
Камчатского края и лично Влади-
миру Ивановичу за то, что уделяет 
внимание даже точечным пробле-
мам города», – сказала первый за-
меститель главы Петропавловск-
Камчатского городского округа 
Юлия Иванова. Она добавила, что 
также приведена в нормативное 

состояние дорога в микрорайон 
Завойко. Ремонт выполнен на пло-
щади порядка 8 тысяч квадратных 
метров.

Пять дней на ремонт
  В ТЕМУ

РЕКОНСТРУКЦИЯ, 
КОТОРОЙ МЫ ЖДАЛИ

С 12 августа на два месяца пе-
рекрыт участок дороги на феде-
ральной трассе Морпорт – Аэро-
порт. Из-за ремонта путепровода 
в районе улицы Красная сопка в 
Петропавловске-Камчатском ор-
ганизован объезд участка.

Вопрос о реконструкции пу-
тепровода поднимался давно, 
однако финансирования этих 
работ удалось добиться только 
после встречи губернатора Кам-
чатского края и руководителя 
Федерального дорожного агент-
ства в апреле 2018 года.

По словам министра транс-
порта и дорожного строитель-
ства края Владимира Каюмова, 
подрядная организация полно-
стью заменит основание моста. 
Несущие плиты будут дополни-
тельно забетонированы, обра-
ботаны водоотталкивающими 
материалами. Кроме того, будут 
заменены ограждения. На эти 
работы уйдет порядка двух ме-
сяцев.

Со стороны Красной сопки 
в Октябрьский район можно 
проехать напрямую по нижней 
дороге, где организовано дву-
стороннее движение. Движение 
в сторону ул. Сапун гора осу-
ществляется по маршруту ул. По-
граничная – ул. Максутова – ул. 
Набережная – ул. Ленинская – ул. 
Радиосвязи.

Движение грузовых транс-
портных средств разрешается с 
19.00 до 08.00 и с 10.00 до 17.00. 
Движение в сторону морско-
го порта по улице Высотной не 
ограничено.

ВЫШЕЛ 
НОВЫЙ ВЫПУСК

Вырежи купон и получи журнал
по адресу ул. Советская, 50, оф.5#

Скачать журнал можно на сайте камлайф.рф

Реклама
Реклама
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1 сентября во всех школах стра-
ны – сочинение на тему «Как я пе-
резимовал это лето»

***
Самым шикарным событием 

недели в Москве признана свадьба 
уборщицы из «Газпрома» и грузчи-
ка из Шереметьево.

***
– Я слышала, что для похудения 

полезен уголь.
– Пить или разгружать?

***
Парень и девушка. Ссора. Де-

вушка (грозно):
– Я не твоя жена, чтобы ты мог 

мне что-то запрещать!
Парень: – А будешь ею?
Девушка (так же грозно): – Буду!

***
Наконец-то открыт секрет пу-

тешествий во времени. Надо всего 
лишь сказать: «Я прилягу на секун-
дочку» – и ты переносишься на 4 
часа в будущее.

***
Вчера минут 15 пыталась пере-

йти дорогу. По зебре! Никто не 
пропускал. Тогда я взяла в руки 
кирпич, улыбнулась и пошла. Про-
пустили даже гаишники с мигал-
кой! Вывод: улыбайтесь – люди 
становятся добрее!

***
Только в русском языке есть вы-

ражение «больной здоров».
***

Я вырос в то время, когда макси-
мальной санкцией за изготовление 
самодельного взрывного устрой-
ства был подзатыльник от участко-
вого.

***
Нашел в письменном столе чек 

из супермаркета. Долго думал, что 
же такое мог купить с названием 
«шишкина любовь», пока не понял, 
что так зовут кассиршу.

***
– Как называется лак для дере-

ва, который не боится, что на него 
поставят что-то горячее?

– Бесстрашный лак?
***

Автоинспектор останавливает 
мотоциклиста:

– Почему на мотоцикле без шле-
ма?

– В правилах не указано, из ка-
кого материала должен быть за-
щитный шлем. Мой шлем – банда-
на!

– Зато в правилах сказано, что 
шлем должен быть застегнут. За-
стегните свой шлем под подбород-
ком и можете ехать.

> Веселуха <Компания «Фреон» предлагает к продаже:

Тел./факс 42-43-56; ул. Ленинская, д. 38, офис 115.
Сот. 8-962-217-90-57

Все для ремонта и 
обслуживания бытовых 

и промышленных 
холодильников

• Хладагенты (фреон), холодильные масла, насосы фреоновые,
• Профессиональный рефинструмент,
• Оборудование и материалы для пайки,
• Манометры, термометры, мановакуумметры,
• Течеискатели, электронные весы, гигрометры,
• Линейные компоненты, фильтры и элементы, за-
порная арматура,
• Компрессоры, ресиверы, вентиляторы, 
виброгасители, шланги,
• Сальниковые уплотнения, клапанные 
доски, подшипники,
• Резинотехнические изделия, фторо-
пласт, поливинилформаль, труба мед-
ная, силикагель, кальций хлористый.

Реклама

Продам 2-комнатную квартиру 

с. Мильково, ул. Томская, 7.  
Окна ПВХ, балкон расширен-

ный, остеклен, ПВХ,  встроенный 
шкаф с зеркалами,  

прихожая, кухня. 
Тел. 8-900-436-15-95.

Реклама

Реклама

Присоединяйся!

ИЩИТЕ 
НАС НА 

«ФЕЙСБУКЕ»

Группа 
«Камчатка 
навсегда!»:  

нас уже более 
16 тысяч

Реклама

Реклама

Тел. 8-914-024-99-77

от А до Я
Судовое снабжение 

Реклама

Фабрика орудий лова –  
ООО «Морское снабжение»

Производство, реализация всех видов канатов, делей, 
наплавов.

Изготовление любых промышленных орудий лова.
Более 15 лет на рынке сетеснастных материалов!

Подробности на сайте: www.moresnab.ru

Тел.: 8 (423-34) 2-43-52, т/ф: 8 (423) 260-48-97; е-mail: moresnab@mail.ru.

РЕКЛАМ
А.

УВАЖАЕМЫЕ РЫБАКИ!
На наплава МС-25, -30, -85

действуют специальные  
СКИДКИ ДО 12%

Оптимус
Лиц. АСД-41-1118 от 08.06.2000 г.

превосходство над расстоянием

Тел.: 29-81-98, 29-87-12.

• Осуществляет пассажирские пере-
возки комфортабельными автобуса-
ми по Камчатскому краю.

• Доставка групп туристов в трудно-
доступные районы Камчатки вахто-
выми автобусами.

Реклама


